
АЛИНА ФАДЕЕВА, 
ЕВГЕНИЙ КАЛЮКОВ

Глава BP Боб Дадли заявил, 
что ограничения в отношении 
«Роснефти» (у BP 19,75%), «Газ-
прома» и ЛУКОЙЛа, аналогич-
ные санкциям против UC Rusal 
Олега Дерипаски, вводиться 
не будут. Иначе энергосистему 
Европы ждет крах, предупре-
дил он.

Глава BP Боб Дадли усомнился 
в возможности введения США в от-
ношении крупнейших энергети-
ческих компаний России столь же 
жестких санкций, как те, что были 
введены против UC Rusal. По сло-
вам Дадли, следствием этого мог 
бы стать крах энергосистемы Ев-
ропы.

«Я не думаю, что это случит-
ся. Если на «Роснефть», «Газпром» 
или ЛУКОЙЛ наложить санкции 

вроде тех, что случились с Rusal, 
вы фактически отключите энер-
гетические системы Европы, а это 
уже чуть-чуть слишком», — ска-
зал Дадли, выступая на проходя-
щей в Лондоне конференции Oil 
& Money 2018 (цитата по Sputnik 
News).

BP с 2013 года является круп-
нейшим частным акционером 
«Роснефти» с пакетом 19,75%, 
а  также развивает совместные 

проекты: в 2015 году BP купила 
20% в  Среднеботуобинском ме-
сторождении в Восточной Сиби-
ри, занимается разведкой в рам-
ках совместного предприятия 
с «Роснефтью» «Ермак Нефтегаз». 
С 2013 года «Роснефть» выплатила 
BP больше 100 млрд руб. дивиден-
дов, доля в российской компании 
обеспечивает треть добычи BP, сле-
дует из отчетов обеих компаний.
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МАКСИМ СОЛОПОВ

Футболисты Павел Мамаев 
и Александр Кокорин были 
задержаны в среду вечером 
на 48 часов — в течение этого 
времени следствие решит 
вопрос о том, оставить спорт-
сменов под домашним аре-
стом или поместить в СИЗО, 
считают юристы.

Следователи Главного следствен-
ного управления ГУ МВД задержа-
ли футболиста «Краснодара» Пав-
ла Мамаева и его товарища из «Зе-
нита» Александра Кокорина после 
допросов. Об этом РБК сообщила 
официальный представитель МВД 
России Ирина Волк. «Они являются 
подозреваемыми в рамках возбу-
жденного уголовного дела по при-
знакам состава преступления, пред-
усмотренного ст. 213 УК РФ («хули-
ганство»)», — сообщила Волк.

По словам собеседника РБК в ГУ 
МВД по Москве, следующие сутки 
задержанные футболисты, которые 
устроили ряд драк в столице, прове-
дут в камерах изолятора временно-
го содержания в здании столичного 
главка на Петровке, 38. 

«Маловероятно, что после задер-
жания в порядке ст. 91 УПК следо-
ватель отпустит их под подписку о 
невыезде, — считает председатель 
коллегии адвокатов «Старинский, 
Корчаго и партнеры» Евгений Кор-
чаго, ранее защищавший по стать-
ям о хулиганстве футбольных фана-
тов. — В моей практике такие случаи 
были, но это скорее исключение из 
правил. Скорее всего, следствие бу-
дет ходатайствовать о домашнем 
аресте или содержании их под стра-
жей, то есть в СИЗО».

Статья 213 УК, которая им ин-
криминируется, предусматрива-
ет наказание до пяти лет лишения 
свободы, а в случае совершения 
преступления группой лиц, с ис-
пользованием предметов в каче-
стве оружия или по мотиву нацио-
нальной ненависти — до семи лет.
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Глава ВР Боб Дадли сомневается в возможности введения США жестких санкций в отношении крупнейших энергетических компаний 
России, потому что это может привести к краху энергосистемы Европы

Т Э К   Глава BP предсказал возможные проблемы ЕС из-за ограничений 

против российских нефтегазовых компаний

Трубный глас

Виктор Линник,
президент 
компании «Мираторг»

«Мираторг» инвестирует 
27,5 млрд руб. 
в производство баранины
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Б Ю Д Ж Е Т

В Госдуме просят выделить 
дополнительные средства на офицеров 
и военных пенсионеров

П А Р Т И И
«Единая Россия» 
уволит глав отделений 
в регионах за результаты 
выборов

И Н Т Е Р Н Е Т
Российские госорганы 
стали чаще обращаться 
к Google за данными 
пользователейс. 6 с. 3 с. 13 

ФОТО: Виталий Невар/ТАСС

Индекс РТС 
Московская биржа, 10.10.2018

Международные резервы 
России ЦБ, 28.09.2018

Курсы 
валют ЦБ
11.10.2018

Цена нефти BRENT 
Bloomberg, 10.10.2018, 20.00 мск

1143,35 
пункта

$461,1 
млрд

$1= 

₽66,18
€1=

₽76,07
$83,73

за баррель
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Клуб «Валдай» впервые после присоединения Крыма 

обсудит внутренние проблемы России

Из Сочи взглянут 
на всю страну
НАТАЛЬЯ ГАЛИМОВА, 
ПОЛИНА ХИМШИАШВИЛИ

На 15-м заседании клуба 
«Валдай» после перерыва 
в несколько лет акцент будет 
сделан не на международной, 
а на российской повестке: чле-
ны правительства расскажут 
о том, как они видят будущее 
страны и ее место в мире.

Министры и вызовы 

«Россия: программа на XXI век» — 
такова тема 15-го заседания Вал-
дайского клуба, которое пройдет 
в Сочи с 15 по 18 октября. «Перед 
«валдайцами» традиционно вы-
ступит Владимир Путин», — сказал 
РБК пресс-секретарь президента 
Дмитрий Песков (президент обыч-
но встречается с участниками клу-
ба в последний день заседания).

В этом году акцент будет сде-
лан на России, потому что «со сто-
роны международной интеллек-
туальной общественности виден 
интерес к нашей стране, которая 
является одним из существенных 
мировых игроков», пояснил РБК 
председатель совета Фонда раз-
вития и поддержки Международ-
ного дискуссионного клуба «Вал-
дай» Андрей Быстрицкий. Участ-
ники встречи в Сочи обсудят воз-
можности России по следующим 
секторам: внешняя политика, эко-
номика, культура, состояние гра-
жданского общества.

«Мы считаем, что западным экс-
пертам было бы интересно погово-
рить о том, как существует Россия 
в современном меняющемся мире. 
Дискуссии будут построены на со-
поставлении России, ее способно-
сти отвечать на вызовы и менять-
ся, с остальным миром, частью ко-
торого также является наша стра-
на», — сказал Быстрицкий. По его 
словам, организаторы, формули-
руя тему заседания, отталкивались 
в том числе от задач, которые были 
сформулированы Путиным в по-
следнем послании Федеральному 
собранию: «Оно было построено 
именно на вызовах, которые сто-
ят перед страной».

В связи с этим спикерами ста-
нут в основном россияне, отметил 
Быстрицкий.

Выступить перед эксперта-
ми Валдайского клуба приглаше-
ны вице-премьер правительства 
Максим Акимов, министр ино-
странных дел Сергей Лавров, гла-
ва Минэкономразвития Максим 
Орешкин, министры просвеще-
ния и культуры Ольга Васильева и 
Владимир Мединский. Также в ка-
честве спикеров пригласили вдо-
ву Александра Солженицына На-
талью, писателя Евгения Водолаз-
кина, учредителя фонда помощи 
хосписам «Вера» Нюту Федермес-

сер, искусствоведа Леонида Бажа-
нова, художественного руководи-
теля Мариинского театра Валерия 
Гергиева.

Все темы заседания клуба сфор-
мулированы с позиции россий-
ского взгляда на мир, говорит Бы-
стрицкий. По его словам, спикеры 
будут говорить именно о том, как 
они в своих сферах видят мир и ме-
сто России в нем.

Из иностранных спикеров ор-
ганизаторы мероприятия ожида-
ют, в частности, польского киноре-
жиссера Кшиштофа Занусси и быв-
шего генсека Лиги арабских госу-
дарств Амра Муссу.

Заседание Валдайского клу-
ба будет посвящено российской 
повестке — после четырехлетне-
го перерыва. Дискуссии в 2012 и 
2013 годах назывались «Будущее 
создается сегодня: сценарии эко-
номического развития России» и 
«Многообразие России для совре-
менного мира» соответственно.

От Собчак и Володина 
до мирового порядка

Целью Международного дискусси-
онного клуба «Валдай», созданно-
го в 2004 году и организовавшего 

первую конференцию в Великом 
Новгороде, недалеко от озера Вал-
дай (отсюда и название площадки), 
являются «содействие диалогу рос-
сийской и международной интел-
лектуальной элиты и независимый, 
объективный научный анализ по-
литических, экономических и соци-
альных событий в России и мире». 
Ежегодно с момента основания 
Валдайского клуба с его участни-
ками встречается Владимир Путин.

В разные годы с приглашенны-
ми западными экспертами обща-
лись глава администрации прези-
дента Сергей Иванов, первый ви-
це-премьер Игорь Шувалов, пер-
вый замглавы администрации 
президента Вячеслав Володин, ми-
нистры иностранных дел и оборо-
ны Сергей Лавров и Сергей Шойгу, 
глава Чечни Рамзан Кадыров, глава 
совета фонда «Центр стратегиче-
ских разработок» Алексей Кудрин.

Десятое заседание, последнее, 
в названии которого фигурирова-
ла Россия, запомнилось участием 
оппозиционного депутата Ильи 
Пономарева (сейчас скрывается 
за границей) и Ксении Собчак, за-
давшей вопрос Путину о том, ви-
дит ли он себе соперников среди 
30-летних.

Но уже с 2014 года, после при-
соединения Крыма к России, те-
матика сменилась на междуна-
родную. До прошлого года орга-
низаторы посвящали заседания 
клуба следующим темам: «Ми-
ровой порядок: новые правила 
или игра без правил?» (2014 год), 
«Война и мир: человек, государ-
ство и угроза большого конфлик-
та в XXI веке» (2015 год), «Буду-
щее начинается сегодня: конту-
ры завтрашнего мира» (2016 год), 
«Созидательное разрушение: воз-
никнет ли из конфликтов новый 
мировой порядок?» (2017 год).

Заседание «Валдая» в 2014 году 
запомнилось высказанным Вя-
чеславом Володиным тезисом: 
«Есть Путин — есть Россия, нет 
Путина — нет России». Выступле-
ние Путина на том же заседании, 
в котором он критиковал США, 
наблюдатели называли «второй 
мюнхенской речью».

Встреча 2015 года проходила 
через месяц после решения Рос-
сии вмешаться в военный кон-
фликт в Сирии. Российские офи-
циальные лица объясняли экс-
пертам это решение тем, что 
Дамаск был на грани сдачи тер-
рористам.

П Р О Г Р А М М А

Ежегодно с участниками Валдайского клуба встречается Владимир Путин.  
На заднем плане: слева — бывший президент Афганистана Хамид Карзай,  
справа — основатель и председатель совета директоров Alibaba Group Джек Ма
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Президиум генсовета «Единой России» уволит глав отделений 

в регионах за результаты выборов

Секретарей призвали к ответу
НАТАЛЬЯ ГАЛИМОВА

Единороссы в четверг уволят 
шесть секретарей региональ-
ных отделений — в том числе 
четверых из-за неудовлетво-
рительных результатов пар-
тии на сентябрьских выборах. 
Еще одному секретарю из-за 
этого же могут объявить пред-
упреждение.

В среду, 10 октября, по итогам засе-
дания президиума генсовета «Еди-
ной России» будут уволены шесть 
секретарей региональных отделе-
ний партии, рассказали РБК два 
источника, близких к руководству 
единороссов. Всего в будущем под 
замену могут попасть 12 человек, 
добавил еще один единоросс в бе-
седе с РБК.

Четверо глав региональных от-
делений в четверг потеряют свои 
посты из-за неудовлетворитель-
ных результатов выборов в еди-
ный день голосования, 9 сентября, 
пояснили близкие к руководству 
партии собеседники РБК. Это гла-
вы ульяновского (Виктор Корнев), 
новгородского (Елена Писарева), 
архангельского (Виталий Форты-
гин) и забайкальского (Сергей Ми-
хайлов) отделений.

В Ульяновской области едино-
россы по итогам выборов в заксо-
брание в совокупности получили 
менее 50% мандатов, в Новгороде 
по итогам кампании в гордуму — 
чуть более 25%, в Забайкалье, где 
также избирали заксобрание,  — 
чуть более 40%. При этом глава 
забайкальского отделения Сер-
гей Михайлов, потеряв свой пост 
в партии, стал сенатором.

В Архангельской области по 
итогам выборов в заксобрание 
партия получила более 50% ман-

датов, но плохо выступила на вы-
борах в городскую думу — чуть бо-
лее 35% мандатов. Секретаря ре-
гиональной парторганизации ре-
шено заменить преимущественно 
за результаты выборов в гордуму, 
пояснил один из близких к руко-
водству «Единой России» собесед-
ников РБК. Сам Виталий Фортыгин 
уже публично заявил, что покида-
ет свой пост, объяснив это тем, что 
надо дать дорогу молодым одно-
партийцам.

Свои посты потеряют также ру-
ководители региональных отделе-
ний во Владимирской области и 
Республике Коми. Глава владимир-
ского отделения Ольга Хохлова, ко-
торая была человеком, близким к 
бывшему губернатору Светлане 
Орловой, уходит в Совет Федера-
ции, на посту руководителя парт-

организации ее сменит спикер 
заксобрания Владимир Киселев. 
К работе Хохловой есть серьезные 
замечания у руководства партии, 
отмечает один из источников РБК.

Исполняющий обязанности 
главы регионального отделения 
«Единой России» в Коми Алек-
сандр Макаренко уйдет как «не 
справившийся с работой», сказа-
ли оба единоросса в беседе с РБК. 
«Он не справился с поставлен-
ными задачами, у него конфликт 

с элитами», — пояснил еще один 
близкий к руководству партии со-
беседник РБК.

На заседании президиума генсо-
вета в четверг также обсудят главу 
регионального отделения в Крас-
ноярском крае Алексея Додатко, 
говорят источники РБК. По итогам 
прошедших в единый день голосо-
вания, 9 сентября, выборов в гор-
думу Красноярска партия получила 
менее 50% мандатов, проиграв по 
спискам ЛДПР. Но при этом мест-
ные единороссы выступили лучше, 
чем на прошлых выборах, и сейчас 
у них на пять мандатов больше, ра-
нее говорили собеседники в «Еди-
ной России». Окончательного ре-
шения по Додатко еще нет, но, ско-
рее всего, его не станут увольнять, 
а объявят предупреждение, расска-
зывает один из источников РБК.

В ближайшем будущем своих 
постов могут лишиться еще не-
сколько глав региональных отде-
лений, сообщил один из едино-
россов. В Иркутской области, где 
партия проиграла кампанию ком-
мунистам, своего поста лишит-
ся глава организации и бывший 
спикер заксобрания Сергей Брил-
ка. Руководство «Единой России» в 
качестве его сменщика видит но-
вого спикера заксобрания Сергея 
Сокола, но его надо ввести в состав 

регионального политсовета, пояс-
няет источник в партии.

В Хакасии, где партия показа-
ла на выборах в заксобрание один 
из худших результатов, пока не 
подобрали подходящую кандида-
туру на замену Сергею Комарову, 
поясняет другой единоросс. Сто-
ит вопрос также по главе парт-
организации в Хабаровском крае 
(Сергею Луговскому), где на гу-
бернаторских выборах во втором 
туре выиграл депутат Госдумы от 
ЛДПР Сергей Фургал. Но решения, 
наказывать ли главу регионально-
го отделения за кампанию, в кото-
рой партия де-факто не принима-
ла участия, пока нет, добавляет со-
беседник. Кроме того, под замену 
может попасть и первый секретарь 
регионального отделения в При-
морье, который к тому же сам дав-
но «просится на выход», резюми-
рует единоросс.

О том, что руководство партии 
примет кадровые решения в от-
ношении ряда руководителей ре-
гиональных отделений, 25 сентя-
бря объявил секретарь генсовета 
«Единой России» Андрей Турчак. 
Решения будут приняты по итогам 
анализа избирательной кампании, 
пояснил он. По словам Турчака, 
хотя избирательная кампания в 
целом проходила на фоне жест-
ких дискуссий о пенсионной ре-
форме, предварительный анализ 
показывает, что во многом пора-
жение кандидаты от партии потер-
пели в тех регионах, где у «Единой 
России» есть внутренние пробле-
мы. По его словам, «отдельно по 
проблемным территориям» будет 
проанализирована работа руко-
водителей межрегиональных ко-
ординационных советов и секре-
тарей региональных отделений 
партии. 

В ближайшем будущем своих постов 

могут лишиться еще несколько глав 

региональных отделений, сообщил один 

из единороссов

П А Р Т И ИНовых правил 
не получилось

«Мы четыре года внимательно 
вгрызались в глобальные вопросы, 
изменений в мире много, но они 
довольно монотонны, к тому же 
мы учли пожелания участников, 
которые на предыдущих встречах 
интересовались, нельзя ли вер-
нуться к обсуждению именно Рос-
сии», — объяснил возвращение к 
российской тематике директор по 
научной работе Фонда развития и 
поддержки Международного дис-
куссионного клуба «Валдай» Федор 
Лукьянов.

По его словам, четыре года 
участники сессий обсуждали ме-
ждународные вопросы и возмож-
ность выработки новых правил, од-
нако последние события в мире по-
казывают, что говорить об этом не 
приходится, у каждой из держав на 
первое место вышли собственные 
интересы, в такой ситуации необхо-
димо обсуждение способности Рос-
сии противостоять этим вызовам.

Профессор российской и евро-
пейской политики Кентского уни-
верситета в Великобритании Ри-
чард Саква ожидает подробной 
дискуссии по мировым трендам и 
по последним событиям, например 
по ситуации в Сирии. Президента 
Путина, если такая возможность 
представится, эксперт попросил 
бы охарактеризовать его взгляды: 
либерал, консерватор, левый, ради-
кал или прагматик.

«Обсуждаться будет то же, что 
и в прошлые годы: Россия в новом 
мировом порядке, Россия как часть 
этого порядка и генератор опреде-
ленных новых идей. Мы не будем 
говорить много о внутренней по-
литике, а скорее будем обсуждать 
позиции России в контексте гло-
бальных мировых изменений», — 
сказал РБК научный директор Гер-
мано-российского форума Алек-
сандр Рар. От президента России 
ему хотелось бы услышать, как он 
видит глобальный мир и как Россия, 
по его мнению, может повлиять на 
его развитие в позитивном плане. 
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Эксперты представили оценку протестных настроений в России

КГИ измерил расстояние 
до «Болотной»
ВЛАДИМИР ДЕРГАЧЕВ,  
ЕЛИЗАВЕТА АНТОНОВА

Падение интереса к внешней 
политике, рост недовольства 
по отношению к внутренней 
и спад надежд на помощь 
со стороны государства ведут 
к массовому запросу на пере-
мены в России, считают экс-
перты Комитета гражданских 
инициатив.

О предпосылках к новой волне 
протестных настроений говорят 
эксперты основанного Алексеем 
Кудриным Комитета гражданских 
инициатив (КГИ) в докладе «При-
знаки изменения общественных 
настроений и их возможные по-
следствия». Он подготовлен на 
основе социологических исследо-
ваний и психологических тестов, 
а также опросов, проведенных 
Левада-центром.

Среди авторов работы — эко-
номист Михаил Дмитриев и со-
циолог Сергей Белановский, ко-
торые в марте 2011 года, менее 
чем за год до начала «болотно-
го протеста», представили до-
клад о  глубоком политическом 
кризисе в стране, констатировав 
падение поддержки первых лиц 
и «Единой России» и предсказав 
усиление недовольства политиче-
ской системой в обществе, а также 
Анастасия Никольская.

Запрос 
на справедливость

В докладе КГИ отмечается, что 
внешняя политика выступает 
главным позитивным мотивато-
ром респондентов, а внутреннюю 
политику поддерживает меньшее 
количество населения. «В послед-
нее время акцент в восприятии 
внешней политики вновь, как и 
до 2014 года, смещается в сторону 
важности благосостояния страны, 
а не военной мощи», — констати-
руют в КГИ. При этом всего 20% 
опрошенных авторами исследо-
вания россиян утвердительно 
отвечают на вопрос, является ли 
Россия великой державой. Вне-
шняя политика позволяет насе-
лению отчасти чувствовать себя 
гражданами великой державы, но 
полной уверенности в этом они 
не испытывают, делают вывод 
авторы доклада.

Исследование также зафикси-
ровало признаки трех фундамен-
тальных изменений в обществен-
ном сознании — это высокая го-
товность россиян к переменам, 
признаки вытеснения надежды 
на сильную власть запросом на 
справедливость, а также ослаб-
ление надежды на помощь госу-
дарства при стремлении рассчи-
тывать прежде всего на собствен-
ные силы. «Среди наших респон-
дентов проявилась весьма четкая 

тенденция отчуждения от власти 
и интеграции с обществом»,  — 
констатируют эксперты КГИ.

При этом авторы доклада под-
черкивают, что основная часть 
исследования проводилась до 
объявления о повышении пен-
сионного возраста, которое при-
вело к существенному снижению 
рейтингов одобрения институ-
тов власти и усилению протест-
ных настроений.

Сергей Белановский в разгово-
ре с РБК сказал, что в России вы-
сока вероятность политической 
дестабилизации, но не схожей со 
сценарием украинского Майдана. 
По его мнению, главными пред-
посылками к радикальным по-
литическим изменениям в Рос-
сии становятся экономические 
проблемы и сокращение соци-
альных льгот, накладывающиеся 
на  недовольство региональных 
элит политикой федерального 
центра. Одновременно Беланов-
ский указывает на высокие рис-
ки появления череды локальных 
протестов.

«Растет бюджетная напряжен-
ность, авторитет власти падает, 
и на все это накладываются экс-
тремальные ситуации — где-то 
протесты из-за свалки, где-то 
мост рухнул, — поясняет Беланов-
ский. — Есть риски, что если число 
таких случаев превысит критиче-
скую массу — 10–20 одновремен-

но, то федеральная власть не смо-
жет справиться с ситуацией». Вы-
ход Белановский видит в сокра-
щении налогов и неэффективных 
бюджетных расходов.

Рост популистских 
настроений

Кроме того, в докладе отмечается 
тренд на усиление «контрэлит-
ных популистских настроений». 
Если до июня 2018 года основные 
социологические переменные, 
включая рейтинги одобрения 
институтов власти и протестные 
настроения, колебались в пре-
делах трендов послекрымской 
«новой стабильности», то летом, 
после объявления о повышении 
пенсионного возраста, многие из 
них стали резко меняться, заме-
тили в КГИ.

Основные претензии росси-
ян по отношению к главе госу-
дарства по состоянию на апрель 
2018 года, согласно докладу, за-
ключались в том, что ему не уда-
лось обеспечить справедливое 
распределение доходов в инте-
ресах простых людей, вернуть им 
средства, которые были утеряны 
в ходе реформ, а также повысить 
зарплаты, пенсии, стипендии 
и пособия.

По мнению экспертов, иссле-
дование «застало российское на-
селение в момент, когда латент-

ные изменения в общественном 
сознании достигли своего рода 
критической массы». На момент 
проведения исследования поли-
тическая активность и протест-
ный потенциал россиян остава-
лись на низком уровне, однако 
повышение пенсионного возра-
ста могло послужить катализато-
ром для перехода латентных из-
менений в открытую фазу, отме-
чают эксперты КГИ. «Именно эти 
открытые проявления изменив-
шихся настроений и нашли от-
ражение в летних социологиче-
ских опросах, зафиксировавших 
перелом устойчивых тенденций, 
характерных для «послекрымско-
го» периода», — уверены они.

Главный вопрос, на который 
пока нет ответа у исследователей, 
заключается в том, станет ли пен-
сионная реформа долгосрочным 
триггером для протестов. «От того, 
произойдет нечто подобное на 
этот раз или нет, во многом зави-
сит долгосрочное развитие обще-
ственно-политической ситуации 
в стране», — резюмируют они.

Россиянам есть 
что терять

Протестные настроения нельзя 
автоматом считать готовностью 
к протестным действиям, как и 
перерастание экономического 
кризиса в социальный не означа-

ет появление политического кри-
зиса, не соглашается с экспертами 
КГИ политолог Константин Кала-
чев. По его мнению, на последних 
выборах избиратель выбрал про-
стейший и самый безопасный 
способ протеста — проголосовать 
против действующих губернато-
ров: «Люди не хотят выходить из 
зоны комфорта. Россиянам есть 
что терять, до тех пор пока люди 
допускают, что может быть хуже». 
Как полагает эксперт, нынешний 
протест можно канализировать, 
например, через системную оп-
позицию, но никто никогда не 
знает, как быстро настроения 
«нам есть что терять» сменятся 
на «нам нечего терять».

При этом Калачев не считает, 
что эксперты КГИ совершенно 
неправы — «ведь когда эмоцио-
нальное побеждает рациональ-
ное, люди могут выйти на улицу, 
как произошло на Болотной». То-
гда люди выходили с политиче-
скими требованиями — это был 
протест среднего класса за поли-
тические свободы на фоне эко-
номического подъема; сейчас же 
уже другие социальные страты, 
патерналисты, протестуют про-
тив урезания социальных льгот, 
доминирования внешней поли-
тики над внутренней, неоправ-
данных надежд перед выборами 
президента на политику прорыва, 
заключил эксперт. 

Д О К Л А Д

Эксперты КГИ зафиксировали высокую готовность россиян к переменам как одно из фундаментальных изменений 
общественного сознания 
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Какова цена скандалов 
с участием звезд спорта

Расхожее мнение о том, что 
околоспортивные скандалы 
только привлекают внимание 
публики, давно опровергнуто 
исследователями, да и самой 
жизнью.

 «Каждый игрок должен придержи-
ваться определенных стандартов 
поведения как на поле, так и за его 
пределами. Подписывая контракт, 
игрок обязуется не принимать 
участия в действиях, губительных 
для спорта», — говорил Пит Ро-
зелл, под руководством которого 
Национальная футбольная лига 
США стала самой успешной спор-
тивной организацией в мире. Он 
прекрасно понимал, что в отрас-
ли, где сотрудники являются не 
только производительной силой, 
но и элементом самого продукта, 
любой скандал вредит как атлету, 
так и другим заинтересованным 
сторонам — клубу, лиге, федера-
ции, спонсорам, телевидению.

Цена для клуба

Расхожее мнение о том, что скан-
далы только привлекают внима-
ние публики, давно опровергнуто 
исследователями, которые оце-
нивают последствия совершен-
ных спортсменами проступков. 
Иногда, впрочем, научные изы-
скания не нужны — картина и так 
очевидна.

Переход футболиста Криштиану 
Роналду в итальянский «Ювентус» 
летом 2018 года за €112 млн обер-
нулся уверенным ростом акций 
клуба на бирже (плюс 135% к сере-
дине сентября). Роналду — один из 

самых популярных людей на пла-
нете (у него самая большая в мире 
совокупная аудитория в социаль-
ных сетях), подписание контракта 
с ним позволило «Ювентусу» сразу 
же увеличить продажи атрибутики 
и повысить цены на билеты.

Но в конце сентября американ-
ка Кэтрин Майорга обвинила фут-
болиста в том, что десять лет на-
зад он ее изнасиловал в Лас-Вега-
се. Акции «Ювентуса» тут же рух-
нули на 20% и продолжают падать. 
Пока представители клуба осто-
рожны в оценках происходящего: 
поспешные действия слишком до-
рого могут обойтись.

Тревожится и вся итальян-
ская лига: действующие договоры 
(внутренний и международный) на 
продажу телевизионных прав ис-
текают в конце сезона 2020/2021, 
и ожидалось, что наличие Роналду 
в составе «Ювентуса» позволит уве-
личить нынешние доходы на 30%.

Скандалы негативно сказыва-
ются и на продаже билетов на со-
ревнования. Исследуя посещае-
мость бейсбольных матчей в США, 
Джефф Чисек из консалтинговой 
компании Charles River Associates 
установил, что дисквалификация 
игрока за употребление допин-
га приводит к уменьшению чис-
ла зрителей на 8%. Если же игрок 
пропускает матчи из-за травмы, то 
клубы реализуют такое же количе-
ство билетов, как и до этого.

Цена для спонсоров

Попадание атлетов на страни-
цы желтой прессы всегда влияет 
на спонсоров, вкладывающих 

огромные деньги в спортивную 
индустрию. Ученые из Калифор-
нийского университета в Дейвисе 
(UC Davis) внимательно изучили 
экономический эффект сексуаль-
ного скандала, в котором оказал-
ся замешан гольфист Тайгер Вудс, 
долгое время бывший одним из 
богатейших спортсменов мира. 
Исследователи сравнили изме-
нение курса акций восьми ком-
паний — спонсоров Вудса с коле-
баниями акций их конкурентов за 
этот же период, а также построили 
модель, позволявшую рассчитать 
прибыль спонсоров в ситуации, 
если бы скандала не было.

В результате, подсчитали уче-
ные, акционеры восьми компа-
ний, среди которых Nike и PepsiCo, 
понесли совокупный убыток в $5–
12 млрд.

При этом гораздо сильнее стра-
дают спонсоры, основная деятель-
ность которых не связана непо-
средственно со спортом. Компа-
нии, для которых Тайгер Вудс был 
публичным олицетворением та-
ких качеств, как порядочность, 

честность, надежность, потеря-
ли значительно больше, чем, на-
пример, производители обору-
дования для гольфа, для которых 
спортсмен был лишь лицом их 
продукции.

Цена для индустрии

Спровоцировав массовую дра-
ку в  зале после победы в бою с 
ирландцем Конором Макгрего-
ром, российский мастер боевых 
искусств Хабиб Нурмагомедов, 
может быть, и вызвал огром-
ную волну обсуждений в СМИ и 
социальных сетях, но при этом 
поставил под угрозу дальнейшее 
глобальное развитие всей органи-
зации UFC (Абсолютный бойцов-
ский чемпионат).

Как свидетельствует работа уче-
ных из Университета Квинсленда 
(Австралия), подобные инциден-
ты практически не влияют на су-
ществующую базу поклонников 
атлета, спортивного клуба или 
организации. Однако потребите-
ли, эмоционально не столь силь-
но привязанные к субъекту скан-
дала, испытывают резко негатив-
ные эмоции. Причем по отноше-
нию не только к спортсмену, но 
и к связанным с ним партнерам 
или спонсорам. Другими слова-
ми, преданные фанаты никуда не 
денутся, а вот привлечь новых бо-
лельщиков будет гораздо труднее.

То же самое можно сказать 
и про ситуацию с футболистами 
Александром Кокориным и Пав-
лом Мамаевым, избившими слу-
чайных людей в разных точках 
Москвы. Активные болельщики 

вряд ли изменят свое отношение 
к этому виду спорта и его отече-
ственной разновидности, одна-
ко «колеблющаяся» масса росси-
ян, интересующаяся российским 
футболом лишь в дни крупных 
матчей или турниров (а только за 
счет этой аудитории клубы и лиги 
могут повысить свои доходы), по-
лучила резко негативный сигнал.

Для спортивных руководите-
лей это особенно неприятно по-
сле успешного для России домаш-
него чемпионата мира. Хороший 
результат национальной сборной, 
современные стадионы и положи-
тельный образ игры (вроде бы по-
явилась стойкая ассоциация «фут-
бол — это праздник») позволили 
на треть увеличить посещаемость 
матчей Российской премьер-ли-
ги в новом сезоне по сравнению 
с  прошлым. Скандал, связан-
ный с физическим насилием, мо-
жет  негативно повлиять на эту 
тенденцию.

Жесткая реакция на поступок 
Кокорина и Мамаева со сторо-
ны государства, федерации, лиги 
и клубов свидетельствует о том, 
что чиновники и менеджеры 
вполне осознают масштаб угро-
зы. Тот факт, что многие из этих 
же людей в предыдущие годы 
сами заминали скандалы с уча-
стием футбольных звезд, ни о чем 
не говорит — футбол всегда был 
частью политики. Просто вектор 
изменился.

Точка зрения авторов, 
статьи которых публикуются 
в разделе «Мнения», может 
не совпадать с мнением редакции.

М Н Е Н И Е

Дело против Мамаева и Кокорина

8 октября
Стало известно о драке 
в одном из кафе в центре 
Москвы, в ходе которой фут-
болисты Александр Кокорин 
и Павел Мамаев избили ди-
ректора департамента Мин-
промторга Дениса Пака и 
гендиректора ФГУП «НАМИ» 
Сергея Гайсина. Пострадав-
шие госпитализированы. 
У Пака диагностировали 
закрытую черепно-мозговую 
травму и ушибы.
Как сообщалось, причиной 
конфликта стало вызывающее 
поведение футболистов. Их 
пытался успокоить персонал 
заведения, затем один из по-
сетителей сделал им замеча-
ние. В ответ спортсмены на-
несли ему несколько ударов. 
Перед этим они несколько 
раз оскорбили мужчину.

9 октября
Стало известно, что за 
40 минут до инцидента 

в «Кофемании» Кокорин и 
Мамаев напали на водителя 
ведущей «Первого канала» 
Ольги Ушаковой. Группа 
молодых людей, в числе 
которых были Кокорин 
и Мамаев, избили личного 
водителя ведущей Виталия 
Соловчука и повредили 
ее автомобиль. Мужчина 
подтвердил, что узнал в 
избивавших его людях фут-
болистов. По его словам, 
у него черепно-мозговая 
травма и перелом носа.
Также в СМИ появи-
лась информация о том, 
что Мамаев и Кокорин 
устроили дебош в «Сап-
сане» по дороге в Москву. 
В РЖД опровергли эти со-
общения.
МВД возбудило уголовное 
дело по статье «Побои». 
Максимальное наказание 
по ней — два года заключе-
ния. Мамаева и Кокорина 
вызвали на допрос.

10 октября 
Дела о драках передали в 
столичный главк МВД. Руко-
водство управления взяло 
расследование на контроль.
МВД переквалифицировало 
дело со статьи «Побои» на 
более тяжкую — «Хулиган-
ство». УК предусматривает 
наказание по этой статье 
до пяти лет лишения сво-
боды, а если преступление 
было совершено по предва-
рительному сговору и груп-
пой лиц, то до семи лет за-
ключения. Адвокат Кокорина 
Умалат Сайгитов заявил РБК, 
что со стороны общества и 
СМИ производится «гранди-
озное давление» на право-
охранительные органы.
В МВД обратились к Коко-
рину и Мамаеву с предупре-
ждением о том, что, если 
они не явятся для дачи объ-
яснений до 18:00 10 октября, 
их объявят в федеральный 
розыск.

Павел Мамаев пришел 
в столичное отделение МВД 
около 16:40 мск. Кокорин 
не явился в полицию до 
18:00. Официальный пред-
ставитель МВД России Ири-
на Волк сообщила, что он 
появился в полиции только 
около 19:30.  
Адвокат Кокорина объяснил 
неявку своего клиента до 
18:00 на допрос тем, что 
следователь вызвал их за 
час до дедлайна, поэтому 
они «просто не успели». 
Павел Мамаев был задержан 
после допроса.
Позднее был задержан 
и Кокорин. Оба футболиста 
проведут двое суток в изо-
ляторе.

Реакция
Александр Кокорин играет 
за «Зенит», Павел Мамаев — 
за «Краснодар». Оба клуба 
осудили поведение футбо-
листов. В заявлении ФК «Зе-

нит» произошедшее названо 
отвратительным, руковод-
ство пообещало применить 
наказание к игроку. Пока 
клуб ждет правовой оценки 
происшествия. Интернет-
магазин «Зенита» прекратил 
продажу футболок с именем 
Александра Кокорина 10 ок-
тября. «Краснодар» рассма-
тривает возможность разры-
ва контракта с Мамаевым.
РФС заявил, что подобные 
случаи «бросают тень» 
на российский футбол.
Вице-премьер Ольга Го-
лодец, курирующая спорт, 
назвала поведение Кокорина 
и Мамаева недопустимым 
и неспортивным. Она при-
звала РФС дать более внят-
ную оценку произошедшего.
Министр спорта Павел 
Колобков заявил, что «эти 
ребята не играют в сборной 
России и, видимо, уже ни-
когда не будут». Он также 
отметил, что футболисты 

должны ответить за свои 
действия по закону.
Пресс-секретарь президента 
Дмитрий Песков заявил, что 
в Кремле обратили внимание 
на инцидент. «Мы видели 
достаточно неприятные ви-
деокадры», — заявил он. При 
этом Песков призвал не под-
даваться эмоциям и выразил 
уверенность, что правоохра-
нительные органы выяснят 
все обстоятельства дела.
Глава Минпромторга Денис 
Мантуров заявил, что по-
добное поведение непозво-
лительно. Министр добавил, 
что будет ждать результатов 
работы следствия.
В российской Премьер-лиге 
выразили возмущение дра-
кой футболистов и призвали 
применить к ним самое 
суровое наказание. «Хулига-
нам не место в футболе!» — 
говорится в сообщении РПЛ.

Александр 
Богомолов,
журналист РБК Ф
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«Попадание атлетов 

на страницы желтой 

прессы всегда 

влияет на спонсоров, 

вкладывающих огромные 

деньги в спортивную 

индустрию»
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Депутаты просят выделить дополнительные деньги на офицеров и военных пенсионеров

Довольствие  
требует индексации
ИВАН ТКАЧЁВ,  
ЮЛИЯ СТАРОСТИНА

Жалованье военных недоин-
дексировано властями почти 
на 50%, а военная пенсия — 
на 20%, утверждает комитет 
Думы по обороне. Он пред-
ложил провести индексацию 
на девять месяцев раньше 
и поднять реальный размер 
военной пенсии.

Комитет по обороне Госдумы 
под руководством генерал-пол-
ковника Владимира Шамано-
ва рекомендовал правительству 
выделить дополнительные ас-
сигнования из бюджета на уве-
личение денежного довольствия 
военнослужащих и военных пен-
сий в 2019 году. Сейчас в проек-
те федерального бюджета запла-
нирована индексация жалова-
нья и  пенсий военных на 4,3% 
(прогнозная инфляция) с 1 октя-
бря 2019 года. Комитет Шамано-
ва считает необходимым пере-
двинуть индексацию на 1 января 
2019 года, а военным пенсионе-
рам «доплатить» 2% сверх инфля-
ции, следует из заключения коми-
тета на проект федерального бюд-
жета на 2019 год и плановый пе-
риод 2020–2021 годов.

В 2018 году власти проиндек-
сировали довольствие военных и 
силовиков впервые после пяти-
летнего перерыва — индексация 
прошла 1 января. В 2019–2021 го-
дах индексация планируется на 
1 октября (это позволит бюдже-

ту сэкономить). «По мнению ко-
митета по обороне, повышение 
оплаты труда гражданского пер-
сонала и денежного довольствия 
военнослужащих и приравнен-
ных к ним лиц на прогнозный 
уровень инфляции необходимо 
провести с начала финансового 
года 1 января 2019 года вместо 
1 октября 2019 года», — говорит-
ся в заключении.

Комитет не приводит расчетов, 
сколько это может потребовать 
дополнительных денег из бюд-
жета (пресс-служба Минфина не 
ответила на этот вопрос).

Таким образом, оборонный ко-
митет выступает в интересах не 
только собственно военнослужа-
щих, но и гражданских работни-
ков воинских частей и организа-
ций, а также лиц, приравненных 
по статусу к военнослужащим, — 
по закону это сотрудники орга-
нов внутренних дел, Росгвардии, 
ФСИН и Государственной проти-
вопожарной службы, спецслужб.

Военных  
обесценили

Исходя из индекса роста потре-
бительских цен с 2012 по 2017 год 
(когда жалованье военных не ин-
дексировалось), «денежное до-
вольствие военнослужащих обес-
ценилось практически вполови-
ну, а индексация на 4% в 2018 году 
ситуацию значительно не изме-
нила», утверждает комитет по 
обороне. То же самое происхо-
дило с зарплатами гражданского 

персонала воинских частей. А по-
скольку МРОТ все-таки повышал-
ся (в частности, с 2015 года он уве-
личился вдвое), зарплаты работ-
ников низкой квалификации фак-
тически сравнялись с зарплатами 
работников воинских частей и ор-
ганизаций силового блока с более 
высокой квалификацией, конста-
тирует комитет.

В заключении указывается 
на  решение правительства по-
высить НДС с 18 до 20%, «которое 
повлечет увеличение цен и рост 
инфляции, особенно в первом по-
лугодии, обесценит и так недоин-
дексированный размер денежно-
го довольствия военнослужащих 
и заработной платы гражданского 
персонала воинских частей и ор-
ганизаций».

В 2018 году среднее жалованье 
лейтенанта, командира взвода со-
ставляет 66,1 тыс. руб., говорила 
заместитель министра обороны 
Татьяна Шевцова, офицера уров-
ня командира батальона (под-
полковник) — 88,7 тыс. руб. Та-
ким образом, в октябре 2019 года 
в соответствии с планами прави-
тельства эти показатели ориенти-
ровочно вырастут на 4,3%.

Инфляция в последние годы 
обгоняла темпы повышения де-
нежного довольствия военных, 
из-за чего жалованье военнослу-
жащих теряет конкурентоспособ-
ность в сравнении с зарплатами 
гражданского сектора, говорит 
председатель Военной колле-
гии адвокатов Владимир Триг-
нин. «В Москве и крупных горо-

дах [довольствие военных] дей-
ствительно неконкурентоспособ-
но», — сказал он РБК. Однако при 
военной службе по контракту не-
конкурентоспособные оклады пе-
рекрываются льготами. «Основ-
ные льготы — это возможность 
получения жилья, участие в на-
копительной ипотечной системе. 
Например, отслужив более 20 лет 
или имея выслугу десять лет, но 
увольняясь по состоянию здо-
ровья, военнослужащий может 
получить от государства выпла-
ту ипотечного кредита в полном 
объеме и получить жилье», — от-
метил эксперт.

Доплата военным 
пенсионерам

Военные пенсии (пенсии лиц, 
проходивших военную службу 
и  приравненную к ней) прави-
тельство также планирует про-
индексировать на 4,3% с 1 октя-
бря 2019 года. Комитет Шамано-
ва считает это недостаточным 
и ссылается на указ президента 
Владимира Путина от 7 мая 2012 
года, по которому правительству 
поручалось обеспечить увеличе-
ние военных пенсий ежегодно не 
менее чем на 2 п.п. сверх уровня 
инфляции. Начиная с 2015 года 
это обязательство выполнялось 
«не в полной мере», из-за чего 
недоиндексация военным пен-
сионерам составила практиче-
ски 20%, утверждает комитет, и 
это «фактически дискредитирует 
установленный механизм пенси-

онного обеспечения военнослу-
жащих».

Комитет предлагает вернуть-
ся к полноценному исполнению 
«военного» майского указа и про-
вести индексацию военных пен-
сий с 1 января 2019 года на 6,3%.

Военные пенсии до 2012 года 
были ниже гражданских трудовых 
пенсий. В 2012 году они были уве-
личены на 50–60% и далее должны 
были индексироваться опережаю-
щими темпами. Но с 2015 года эта 
цель не достигалась. С 2019 же 
года гражданские трудовые пен-
сии вновь будут расти быстрее во-
енных пенсий: правительство за-
планировало индексацию страхо-
вой пенсии по старости на 7,05% 
с 1 января 2019 года (благодаря по-
вышению общегражданского пен-
сионного возраста. — РБК), указы-
вает комитет по обороне.

Пенсионная реформа, объяв-
ленная правительством в июне 
2018 года, вывела военных за 
скобки. Военнослужащие могут 
выйти на пенсию по выслуге лет, 
в случае если их стаж составляет 
не менее 20 лет, говорит Тригнин. 
«45–50 лет — это тот возраст, при 
котором военнослужащие тео-
ретически могут выйти на пен-
сию», — указал он.

Как следует из проекта феде-
рального бюджета, в 2019 году 
средняя пенсия военных в от-
ставке и приравненных к ним 
лиц составит около 23,1 тыс. руб. 
Для сравнения: средняя граждан-
ская пенсия в 2019 году составит 
15,4 тыс. руб. 

Военные зарплаты и пенсии в цифрах

Источники: проект федерального бюджета, заключение комитета Госдумы по обороне

2,914 
трлн руб. — бюджетные ассигнования по разделу «Национальная оборона» 
на 2019 год, это на 4% меньше, чем в 2018-м (по предварительной оценке)

На 
35% 
увеличилась военная 
пенсия с 2012 по 2018 
год, инфляция за тот 
же период составила 
около 50%

23,1 
тыс. руб. составит 
средняя пенсия  
военных в отставке 
и приравненных  
к ним лиц  
в 2019 году

591,56 
млрд руб. — ассигнования на выплату  
денежного довольствия военным,  
зарплат гражданского персонала  
Минобороны и других пособий и компенсаций 
военнослужащим

731,9 
млрд руб. — планируемые расходы федерального 
бюджета на пенсии военнослужащим, членам их 
семей и лицам, приравненным к ним по пенсионному 
обеспечению

2,638 
млн —
оценка  
численности 
получателей  
военной пенсии  
в 2019 году
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В Госдуме предложили создавать региональные фонды на финансирование инвестиционных 

и капитальных проектов

Стратегии развития расставят по местам
ОЛЬГА АГЕЕВА

В регионах необходимо созда-
вать отдельные «бюджеты раз-
вития» для финансирования 
инвестиций, считает думский 
комитет по федеративному 
устройству. Но непонятно, чем 
их наполнять, предупреждают 
экономисты.

Комитет Госдумы по федератив-
ному устройству и вопросам мест-
ного самоуправления предложил 
создать в регионах «бюджеты раз-
вития» по аналогии с резервны-
ми и дорожными фондами. Идея 
предусмотреть такую возможность 
в Бюджетном кодексе содержится 
в отзыве комитета на проект феде-
рального бюджета на следующую 
трехлетку.

Развитие 
«по остаточному 
принципу»

Власти регионов тратят недоста-
точно средств на социально-эко-
номическое развитие, говорится 
в документе: расходы консолиди-
рованных бюджетов субъектов на 
капитальные вложения, по оцен-
ке Счетной палаты, составили 
всего 12,3% в 2017 году. В част-
ности, основную долю расходов 
местных бюджетов, по информа-

ции Минфина, в 2017 году соста-
вили траты на госуправление, об-
разование, ЖКХ, культуру, СМИ, 
здравоохранение, социальную 
политику, физическую культуру 
и спорт, а также на межбюджет-
ные трансферты и обслуживание 
муниципального долга.

«Формирование региональ-
ных и местных бюджетов и обес-
печение их сбалансированности 
только по принципу приоритет-
ности финансирования расходов 
для обеспечения жизненно важ-
ных [услуг] населению не может 
служить основой для перспектив-
ного социально-экономического 
развития», — подчеркивают пар-
ламентарии в отзыве.

В «бюджетах развития», ко-
торые они предлагают создать, 
должны быть указаны доходы 
и расходы на финансирование 
инвестиционных и капиталь-
ных проектов в соответствии со 
стратегиями развития регионов. 
По идее депутатов, пополняться 
новые фонды будут за счет соб-
ственных доходов регионов и му-
ниципалитетов (то есть не за счет 
субсидий из федерального цен-
тра). Минфин не ответил на за-
прос РБК.

Конкретных доходов, за счет 
которых должны формировать-
ся «бюджеты развития» регио-
нов, депутаты не приводят, они 

лишь призывают к сокращению 
неэффективных налоговых льгот 
и предлагают ввести мораторий 
на введение новых преференций.

В отношении муниципаль-
ных «бюджетов развития» ини-
циатива выглядит конкретнее. 
Как отмечается в отзыве, сейчас 
большая часть доходов муници-
палитетов уходит на социальные 
и коммунальные услуги и на зар-
платы, а для повышения их до-
ходной базы следует изменить 
порядок зачисления НДФЛ — ос-
новного источника доходов мест-
ных бюджетов. Сейчас доходы от 
налога зачисляются по месту ра-
боты, а не по месту жительства, 
и деньги «утекают» в крупные 
промышленно-развитые города, 
куда приезжают на заработки жи-
тели малых городов и сел. Чтобы 
поправить финансовое положе-
ние муниципалитетов, в Госдуме 
также предлагают передать им 
1–1,5% ставки налога на прибыль 
организаций (сейчас 3 из 20% от 
него идут в федеральный бюджет, 
а 20% — в региональный), дать 
всем право вводить курортный 
и торговый сбор, ввести местные 
сборы за размещение мусорных 
полигонов и т.д.

К дотационности и финансо-
вой зависимости регионов при-
вела централизация средств в фе-
деральном бюджете, констатиро-

вали депутаты в отзыве. Бюджет 
формируется по принципу пере-
вернутой пирамиды: чем ниже 
уровень бюджетной системы, 
тем меньше доходов он получает. 
Прогнозируемая доля доходов фе-
дерального бюджета в 2019 году 
составит 66%, или 19,9 трлн руб., 
а доля доходов консолидирован-
ных бюджетов регионов без меж-
бюджетных трансфертов — всего 
34%, или 10,2 трлн руб.

Свой Фонд развития на фе-
деральном уровне уже создало 
правительство. Он начнет дей-
ствовать с 2019 года, а средства 
этого фонда власти направят на 
170 проектов в сфере капиталь-
ного строительства, транспорта, 
экологии, здравоохранения, об-
разования и т.д. Расходы фонда 
за шесть лет, с 2019 по 2024 год, 
превысят 3,5 трлн руб.

Но есть разница между феде-
ральным фондом и «бюджетами 
развития», которые предлагают 
создать депутаты на уровне ре-
гионов. Фонд развития прави-
тельства — это не отдельный бюд-
жетный институт (как, например, 
резервные фонды правительства 
и субъектов). «Мы просто дали 
коды по тем именно объектам, 
которые относятся к развитию, 
и присвоили эти коды по меро-
приятиям», — объяснял первый 
вице-премьер — министр финан-
сов Антон Силуанов.

«Удар 
по стабильности»

«Это будет удар по стабильности 
бюджетной системы», — проком-
ментировал РБК идею «фондов 
развития» в регионах директор 
Центра исследований региональ-
ных реформ  РАНХиГС Александр 
Дерюгин. Без увеличения доход-
ной базы субъектам придется пе-
рераспределять деньги с основ-
ных статей расходов, указал он. 
«Это погубит все остальное. Сей-
час регионы расходуют средства 
в соответствии с приоритета-
ми, и такой подход обеспечивает 

наиболее стабильное исполнение 
обязательств. Попытка «застол-
бить» финансирование за опре-
деленными статьями развалит 
систему», — указал экономист.

Неопределенным остается во-
прос источников финансирова-
ния «фондов развития», указа-
ла эксперт группы суверенных 
и региональных рейтингов АКРА 
Елена Анисимова. В дорожный 
фонд идут поступления от акци-
зов на бензин, транспортного на-
лога и федеральных трансфертов, 
указала она. «Сложно выделить 
доходы, которые могли бы целе-
вым образом быть использованы 
на «бюджет развития». Пожалуй, 
только доходы от продажи ма-
териальных и нематериальных 
активов», — предположила Ани-
симова. Доходов региональных 
бюджетов хватает только на те-
кущие потребности, подчеркну-
ла она, а капитальные расходы, 
как правило, софинансируются 
со стороны федерального бюд-
жета — например, программа пе-
реселения из аварийного жилья 
и программа «Безопасные и ка-
чественные дороги».

Сокращать текущие расходы 
в пользу капитальных невозмож-
но, указала эксперт. Найти допол-
нительные средства сложно, а на-
ращивать долги нельзя — абсолют-
ное большинство регионов по со-
глашению с Минфином приняли 
обязательства снижать соотноше-
ние долга и собственных доходов.

По мнению Дерюгина, регио-
нам достаточно существующих 
инструментов развития. «Ничто 
не мешает региону определить 
свои приоритеты, принять про-
грамму развития и финансиро-
вать ее по существующим прин-
ципам, и никаких фондов не нуж-
но. Нужно дать регионам допол-
нительные источники доходов 
и снять с муниципалитетов часть 
полномочий, которые на них на-
вешаны», — уверен экономист. 

При участии 
Антона Фейнберга

Хроническое недофинансирование науки

Объем финансиро-
вания образования 
и науки, предусма-
триваемый проектом 
федерального бюджета 
на 2019–2021 годы, «в не-
достаточной степени 
обеспечивает приори-
тетность развития этих 
сфер» и не соответству-
ет необходимым темпам 
развития страны, опре-
деленным в майском ука-

зе президента, следует 
из заключения комитета 
Госдумы по образованию 
и науке.

Для вхождения России 
в число пяти ведущих 
стран мира необходимо 
увеличить финансирова-
ние научных исследова-
ний и разработок с ныне-
шних 1,1% до 2–2,5% ВВП, 
подчеркивают депутаты.

Комитет обратил вни-
мание правительства 
на хроническое недо-
финансирование сферы 
прикладных научных ис-
следований: в 2019 году 
расходы на это направле-
ние составят только 0,15% 
ВВП, в 2020 году — 0,15%, 
в 2021 году — 0,13%.

Кроме того, проект 
бюджета «не дает воз-

можности для получения 
качественного дополни-
тельного образования, 
особенно в сельской 
местности», пишут депу-
таты. Расходы на строи-
тельство общежитий 
для профессионального 
образования должны 
быть увеличены, чтобы 
ликвидировать дефицит 
свободных мест, добав-
ляют они.

rbcplus.ru
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Б И З Н Е С Сделка.
Активы

Госбанк приобрел актив в Нижегородской области

ВТБ прирастает регионами
АННА ТРУНИНА, 
ГЕОРГИЙ ПЕРЕМИТИН, 
ЕКАТЕРИНА ЛИТОВА

Группа ВТБ договорилась о 
приобретении 81% акций 
Саровбизнесбанка. Это уже 
второй региональный банк, 
купленный ВТБ за последнее 
время. Сделка, скорее всего, 
прошла с дисконтом — такова 
сейчас конъюнктура рынка.

Второй банк за неделю

Спустя неделю после объявления о 
закрытии сделки по покупке банка 
«Возрождение» с сильными пози-
циями в Подмосковье группа ВТБ 
решила приобрести еще один ре-
гиональный банк. ВТБ договорил-
ся с акционерами Саровбизнес-
банка — одного из ведущих банков 
Нижегородской области — о при-
обретении 81% акций кредитной 
организации.

Стороны уже подписали соот-
ветствующий меморандум и пла-
нируют закрыть сделку до конца 
года, после того как получат необ-
ходимые регуляторные согласо-
вания и корпоративные решения 
ВТБ. Окончательный размер при-
обретаемой банковской группой 
доли станет известен после обяза-
тельного предложения минорита-
риям о выкупе акций.

В пресс-службе ВТБ РБК не рас-
крыли сумму сделки, отметив лишь, 
что сделка была заключена на взаи-
мовыгодных условиях. «Она денеж-
ная, ее параметры мы не коммен-
тируем», — рассказали в банке.

В Федеральную антимонополь-
ную службу не поступало хода-
тайства от ВТБ на осуществление 
сделки или иного действия в от-
ношении Саровбизнесбанка, со-
общили РБК в ФАС.

После закрытия сделки банки 
перейдут к процессу интеграции, 
который завершится в 2020 году 
переходом Саровбизнесбанка 
под бренд ВТБ — в это же время 
ВТБ присоединит к себе «Возро-
ждение». До интеграции банк со-
хранит свои ключевые продукты 
и сервисы, которые пользуются 
спросом. Помимо этого, клиентам 
нижегородского банка предложат 
продукты ВТБ в области страхова-
ния и пенсионного обеспечения.

ВТБ и огосударствление

Стратегия развития Саровбиз-
несбанка «будет предполагать 
дальнейшее усиление позиций 
объединенного банка на рынке 
нижегородского региона», гово-
рится в сообщении ВТБ. Для ВТБ 
интеграция позволит существенно 
увеличить долю на рынке привле-
чения и кредитования физлиц, 
уточнил заместитель президен-
та — председателя правления ВТБ 
Анатолий Печатников.

Покупка группой ВТБ Саров-
бизнесбанка проходит на фоне 
роста доли государства в банков-

ском секторе — сейчас она с уче-
том санированных ЦБ «ФК Откры-
тие», Промсвязьбанка и Бинбанка 
достигла 66%. Еще в феврале гла-
ва Банка России Эльвира Наби-
уллина заявляла об обеспокоен-
ности достаточно большой долей 
госсектора в банковском сегменте. 
ЦБ поддержал инициативу ФАС за-
претить госбанкам покупать част-
ные банки или блокпакеты в них.

Старший директор Fitch Алек-
сандр Данилов отметил, что ВТБ 
пытается расти частично органи-
чески, частично за счет приобре-

тений. «Вопрос заключается в том, 
что ранее Центробанк и ФАС вы-
ступали с категоричными заявле-
ниями против роста доли госбан-
ков, вплоть до возможного запре-
та на покупки ими других банков, 
за исключением крайних случаев. 
Покупка «Возрождения» была пре-
поднесена почти как исключение, 
но теперь получается, что реально-
го ограничения никто вводить не 
собирается», — отмечает эксперт.

В ФАС на запрос РБК указали 
на то, что сейчас рассматривается 
возможность введения антимоно-

польного контроля за приобрете-
нием организациями, имеющими 
в своем уставном капитале более 
25% госучастия, долей других ор-
ганизаций (соответствующий за-
конопроект разрабатывает Мин-
экономразвития).

Между тем глава ВТБ Андрей 
Костин выступает против предло-
жения ФАС ввести ограничения на 
покупку госбанками других кре-
дитных организаций или блокпа-
кетов в них. По оценке Костина, 
все банки должны регулироваться 
одинаково. «Как нельзя ограничи-

вать ни в чем частные банки, нель-
зя говорить — вот государствен-
ным даем это, а частным нет», — 
говорил в январе глава госбанка.

Нельзя исключать, что в даль-
нейшем активность федеральных 
банков в части сделок M&A будет 
оставаться повышенной, что при-
ведет к продолжению тренда на 
консолидацию банковской систе-
мы, говорит директор по банков-
ским рейтингам «Эксперт РА» Вла-
димир Тетерин.

Зачем ВТБ 
Саровбизнесбанк

В Саровбизнесбанке обслужива-
ется более 180 тыс. клиентов. На 
рынке розничного кредитования 
Нижегородской области доля Са-
ровбизнесбанка, по расчетам ис-
следовательской компании Frank 
RG, составляет 1,4%. Весь рынок 
Нижегородской области Frank RG 
оценивает в 248,9 млрд руб. по со-
стоянию на 1 сентября 2018 года. В 
Нижегородской области нет силь-
ных региональных игроков с точ-
ки зрения розницы; федеральные 
банки, такие как Сбербанк и сам 
ВТБ, имеют там доминирующую 
позицию, говорит генеральный 
директор Frank RG Юрий Грибанов.

Как отмечается в материалах 
«Эксперт РА», банк специализи-

С Д Е Л К А

Покупка группой ВТБ (на фото в центре: глава банка Андрей Костин) Саровбизнесбанка проходит на фоне роста доли государства 
в банковском секторе — сейчас она, с учетом санированных ЦБ «ФК Открытие», Промсвязьбанка и Бинбанка достигла 66%

Банк со связями

Председателем совета 
директоров и совладель-
цем Саровбизнесбанка 
ранее был сын первого 
замглавы администрации 
президента Сергея Кири-
енко Владимир. Он воз-
главил банк в 2006 году, 
когда его отец занимал 
пост главы «Росатома». В 
конце 2011 года Кириен-
ко-младший продал долю 
в Саровбизнесбанке его 
предправления Ирине 
Алушкиной.

Согласно данным рас-
крытия на сайте кре-
дитной организации, 
в настоящее время 
крупнейшими акционе-
рами банка являются 
Владимир Травин (ему 
принадлежит 26,33% 
акций), Ирина Алушки-
на (19,99%), кипрская 
Belenfield Investment Ltd  
(ее бенефициар — Демь-
ян Москвин). По 9,99% в 
кредитной организации 
принадлежит Роберту 

Гндоляну, Виктору Аисто-
ву и Дмитрию Зорину.
Владимир Травин в се-
редине 1990-х работал 
вице-президентом в неф-
тяной компании «Норси-
Ойл». Он также занимал 
должность вице-пре-
зидента «Транснефти», 
был заместителем главы 
«Росатома». Другой ак-
ционер Саровбизнесбан-
ка, Роберт Гндолян, как 
писал Forbes, — бывший 
однокурсник Владимира 

Кириенко в Высшей шко-
ле экономики. Демьян 
Москвин в мае 2018 года 
получил шесть лет лише-
ния свободы — это один 
из фигурантов корруп-
ционного дела бывшего 
главы Коми Вячеслава 
Гайзера. По версии след-
ствия, Москвин управлял 
финансами преступной 
группы.
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Минфин разместил на рынке госдолг на 5 млрд рублей

Выложились по полной программе
ГЕОРГИЙ ПЕРЕМИТИН, 
АННА МИХЕЕВА

Минфину удалось разместить 
весь запланированный объ-
ем облигаций федерального 
займа — 5 млрд руб. Однако го-
ворить об изменении тенден-
ций на рынке и возобновлении 
интереса инвесторов к россий-
скому долгу пока рано.

Спрос в четыре раза 
выше предложения

Минфин в ходе аукциона 10 ок-
тября разместил весь запланиро-
ванный объем долга — облигации 
федерального займа с погашением 
в декабре 2021 года на 5 млрд руб. 
При этом спрос на бумаги составил 
21,5 млрд руб., средневзвешенная 
доходность — 8,28% годовых. Пре-
мия по доходности в среднем соста-
вила порядка 4 б.п.

Таким образом, Минфину впер-
вые с 25 июля этого года удалось 
разместить весь запланирован-
ный объем долга. При этом объем 
ОФЗ, с которым Минфин вышел на 
аукцион, рекордно низкий с янва-
ря 2015 года.

На прошлой неделе Минфин 
уже тестировал рынок, решив за-
нять на рынке впервые более чем 
за месяц. Однако возвращение ока-
залось неудачным: из запланиро-
ванных 20  млрд руб. разместить 
удалось ОФЗ только на 7,4 млрд руб. 
При этом аукцион по трехлетним 
бондам, которые Минфин в среду 
разместил полностью, был отме-
нен «в связи с отсутствием заявок 
по приемлемым уровням цен при 
текущей рыночной конъюнктуре».

Согласно плану на четвер-
тый квартал 2018 года, разме-
стить на рынке планируется ОФЗ 

на 310  млрд руб. по номинальной 
стоимости. Значительная часть из 
запланированных размещений 
(125 млрд руб.) — это короткие бу-
маги сроком до пяти лет включи-
тельно. Бумаги со сроком погаше-
ния пять-десять лет планируется 
предложить в объеме 110 млрд руб., 
от десяти лет — 75 млрд руб.

В прошлом квартале из запла-
нированных 450 млрд руб. удалось 
разместить только 201 млрд руб. 
Значительную роль в таком разры-
ве между планами и реальным раз-
мещением сыграл резкий рост до-
ходностей российских ОФЗ и ослаб-
ление курса рубля. На фоне небла-
гоприятной конъюнктуры Минфин 
весь сентябрь не занимал на рынке. 
Глава финансового ведомства, пер-
вый вице-премьер Антон Силуа-
нов подчеркивал, что доходности, 
предлагаемые рынком, — «малоин-
тересные и даже неприемлемые», а 
запас ликвидности позволяет Мин-
фину сделать паузу в заимствова-
ниях.

Перспективы 
не улучшились

Размещение всего объема и превы-
шение объема спроса над объемом 
предложения в четыре с лишним 
раза не говорят об изменении на-
строений на рынке, сходятся во 
мнении опрошенные РБК анали-
тики.

С прошлой недели, когда выход 
Минфина на рынок был проваль-
ным, условия заимствований для 
регулятора только ухудшились, ука-
зывает аналитик ИК «Фридом Фи-
нанс» Валерий Безуглов — росла до-
ходность по среднесрочным и дол-
госрочным выпускам, доходность 
по десятилетним ОФЗ выросла с 
8,45% до 8,82% годовых.

Если бы Минфин предложил 
больший объем ОФЗ, возможно, 
такого спроса бы не было, допу-
скает старший аналитик Райффай-
зенбанка по финансовым рынкам 
Денис Порывай. Результаты аук-
циона не свидетельствуют о смене 
тенденции на рынке и возвраще-
нии интереса к российским бума-
гам, добавляет он.

Существенное превышение 
спроса над предложением на 
столь малом по объему аукционе 
нельзя однозначно трактовать 
как улучшение настроений рын-
ка, для этого необходима серия 
аналогичных аукционов со схо-
жим результатом, говорит глав-
ный аналитик «БКС Премьер» Ан-
тон Покатович. Инвесторы будут 
готовы занимать для Минфина 
лишь после полного понимания 
уровня санкционного давления 
на Россию в перспективе до кон-
ца года, уверен эксперт.

До конца года Минфин может 
продолжить зондировать настрое-
ния рынка, выходя на рынок с ма-
лыми объемами коротких ОФЗ, 
допускает Покатович. К традици-
онным для себя объемам разме-
щений в 20–25 млрд руб. ведом-

ство вернется только при необхо-
димых предпосылках для улуч-
шения настроений участников 
рынка.

Минфин придержит большие 
объемы для более низких рыноч-
ных ставок — у правительства нет 
потребности в наращивании гос-
долга любой ценой, и оно, скорее 
всего, предпочтет занять выжида-
тельную позицию, говорит анали-
тик «Открытие Брокер» Тимур Ниг-
матуллин.

Главным фактором давления на 
российский долговой рынок про-
должает оставаться угроза санк-
ций, говорит Денис Порывай из 
Райффайзенбанка. При этом даже 
после объявления санкций неопре-
деленность для инвесторов может 
сохраниться — если риторика Ва-
шингтона будет предполагать воз-
можность расширения ограничи-
тельных мер.

Также на российские ОФЗ, как 
и на бонды других развивающих-
ся экономик, негативно влияет ре-
кордный рост доходностей аме-
риканских казначейских обли-
гаций — впервые с 2011 года до-
ходность десятилетних treasuries 
достигла 3,24%. Еще один фактор 
давления — риторика ЦБ: на этой 
неделе глава департамента денеж-
но-кредитной политики Банка Рос-
сии Алексей Заботкин дал понять, 
что цикл смягчения монетарной 
политики начнется только в кон-
це 2019-го — начале 2020 года, на-
поминает Безуглов из «Фридом 
Финанс». В этих условиях факто-
ром поддержки госбондов может 
стать стабилизация рубля, считает 
Порывай — российская валюта до 
конца года, если не будет санкций 
по жесткому варианту (т.е. запрета 
на долларовые расчеты госбанкам) 
может укрепиться еще. 

Согласно плану 

на четвертый квартал 

2018 года, разместить 

на рынке планируется 
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руется на кредитовании и расчет-
но-кассовом обслуживании юр-
лиц, а также государственных и 
муниципальных органов власти 
и инвестициях в ценные бумаги. 
Больше половины (58%) пассивов 
банка — это средства населения, 
причем 98% вкладов привлечено 
в Нижегородской области. Осно-
ву кредитного портфеля банка со-
ставляют госкомпании и местные 
органы власти (на них приходится 
около 35% портфеля).

Согласно отчетности банка, 
объем его собственных средств по 
итогам второго квартала составил 
6,3 млрд руб. Согласно «Интер-
факс-ЦЭА», кредитная организа-
ция занимает 104-е место в бан-
ковской системе страны по объе-
му активов.

Саровбизнесбанк  — устойчи-
вый региональный игрок, каче-
ство его активов особых вопро-
сов не вызывает, ему удается под-
держивать высокий уровень рен-
табельности (с 1 июля 2017-го до 
1 июля 2018 года показатель ROE 
по прибыли после налогов соста-
вил 15%), отмечает Владимир Те-
терин. По оценке Тетерина, банк, 
скорее всего, был куплен с дис-
контом, но минимум за 0,7 капи-
тала банка (то есть около 4,4 млрд 
руб.  — РБК), что продиктовано 
больше сегодняшней конъюнкту-
рой на рынке, а не самим активом.

ВТБ заявлял в своей стратегии 
рост розничного бизнеса и не ис-
ключал неорганического роста, в 
том числе за счет покупки банков 
в регионах, где ВТБ представлен 
сравнительно мало, говорит ана-
литик S&P Роман Рыбалкин. «Са-
ровбизнесбанк фондируется пре-
имущественно физическими ли-
цами и близок к атомной отрас-
ли», — отмечает эксперт. «Банк в 
меньшей степени представляет 
интерес с точки зрения розницы, 
однако, вероятно, ВТБ заинтересо-
вался им в первую очередь из-за 
корпоративных клиентов», — счи-
тает Юрий Грибанов. 
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Мнение о диалоге власти и крупных предпринимателей

Глава BP предсказал возможные проблемы ЕС из-за ограничений против российских нефтегазовых  

Трубный глас
Дадли неоднократно говорил, 

что компания довольна объемом 
своих инвестиций в «Роснефть» и 
не собирается менять размер па-
кета.  «В целом мы считаем «Рос-
нефть» очень хорошим партне-
ром BP», — рассказывал он в ин-
тервью Bloomberg.

Представители «Газпрома» и 
«Роснефти» отказались от ком-
ментариев. Совладелец ЛУКОЙЛа 
Вагит Алекперов ранее в интер-
вью «Ведомостям» высказывал 
надежду на то, что «компания 
сможет преодолеть те трудности, 
которые могут возникнуть по-
сле ноября 2018 года [когда мо-
гут быть введены новые санкции 
США]». По  словам Алекперова, 
ЛУКОЙЛ планирует решать про-
блемы «по мере их поступления».

В ноябре может вступить в силу 
пакет крайне жестких санкций 
США, аналогичных мерам, вве-
денным против UC Rusal Олега Де-
рипаски в апреле. В конгресс США 
внесены одновременно два зако-
нопроекта о санкциях, известные 
под названиями «Защита выборов 
от угроз путем обозначения крас-
ных линий» (DETER) и «Акт о защи-
те американской безопасности от 
агрессии Кремля» (DASKAA). В со-
ответствии с DETER в случае вы-
явления попыток России повлиять 
на ход выборов в США Белый дом 
должен заблокировать средства 
крупнейших российских банков 
(Сбербанк, ВТБ, Внешэкономбанк 
и др.) и энергетических компаний 
(«Газпром», «Роснефть», ЛУКОЙЛ 
и др.), а также ввести запрет на по-
купку американцами российско-
го долга. DASKAA также предусма-
тривает введение санкций против 
российских банков и энергетиче-
ских компаний.

В апреле США ввели беспреце-
дентно жесткие санкции в отно-
шении 24 человек и 14 компаний, 
в том числе международных акти-
вов Дерипаски (UC Rusal и En+) и 
Виктора Вексельберга: они были 
добавлены в SDN-лист, который 
предполагает полную изоляцию 
от финансовой системы США, а 
закон CAATSA дает США право 
ввести вторичные санкции в от-

ношении их партнеров, что де-
лает российские компании ток-
сичными.

В конце августа власти США 
ввели против России санкции, 
связанные с отравлением в Бри-
тании экс-сотрудника ГРУ Сергея 
Скрипаля. Ограничения преду-
сматривают запрет на продажу 

России вооружений и любой обо-
ронной продукции США. Соглас-
но этому документу Вашингтон 
прекратил выдачу российским 
госкомпаниям лицензий на экс-
порт американского оружия.

Заявление Дадли — не первый 
пример критики санкций против 
России со стороны представите-

лей западной бизнес-среды. В ав-
густе о негативных последствиях 
готовящихся в США мер против 
Москвы предупреждал Восточный 
комитет германской экономики. 
Как подчеркнул тогда управляю-
щий директор организации Ми-
хаэль Хармс, бизнес в Евросою-
зе не должен страдать из-за со-

трудничества с Россией. В мар-
те 2018 года комитет представил 
данные, указывающие, что запад-
ные санкции или контрсанкции 
негативно отразились на работе 
более 70% немецких компаний. 
При этом 94% компаний хотели 
бы ослабления существующего 
санкционного режима, указыва-
ла организация, подчеркивая, что 
выступает за последовательное 
снятие с Москвы ограничений по 
мере реализации минских дого-
воренностей по Украине. Восточ-
ный комитет германской эко-
номики представляет интересы 
350 немецких компаний и ассо-
циаций на рынках России, Бело-
руссии, Украины, Средней Азии, 
Кавказа и Юго-Восточной Европы.

В начале октября о тщетности 
санкционной политики ЕС заяв-
лял и глава Total (владеет 19,4% 
НОВАТЭКа и 20% «Ямал СПГ») 
Патрик Пуянне. «Я думаю, что 
санкции неэффективны. Их эф-
фект приводит к тому, что лидеры 
объединяют людей вокруг себя, а 
не меняют собственную полити-
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Наложить санкции на «Роснефть», «Газпром» или ЛУКОЙЛ означает фактически отключить энергетические системы Европы,  
считает глава ВР Боб Дадли. На фото: настройка оборудования ОАО «Газпром» в Волоколамске 

Недра раскрывают иностранцам

Федеральная антимоно-
польная служба предложи-
ла упростить доступ к раз-
работке месторождений 
федерального значения 
для компаний с иностран-
ным участием. Об этом 
говорится в проекте плана 
действий по ускорению 
темпов роста инвестиций 
и повышению до 25% их 
доли в ВВП. У РБК есть 
копия этого плана, его 
подлинность подтвердили 

два источника, близких к 
Совету потребителей РЖД, 
который указан в качестве 
одного из получателей 
этого документа.
Как следует из документа, 
Минприроды, Роснедра 
и Минэнерго к июню 
2019 года должны внести 
поправки в закон «О не-
драх», благодаря которым 
можно будет отказывать в 
разработке федеральных 
месторождений компани-

ям с иностранными инве-
сторами только в случае, 
если они будут находиться 
«на землях обороны и без-
опасности».
Такие изменения необ-
ходимы для «интенсифи-
кации освоения» участ-
ков недр федерального 
значения и привлечения 
к финансированию их 
разработки иностранных 
инвесторов, говорится в 
документе.

Однако профильное 
ведомство — Минприро-
ды — пока не знакомо с 
такой идеей, сообщил 
РБК его представитель. 
«В редакции документа, 
который поступил на рас-
смотрение и согласование 
в Минприроды, данный 
пункт отсутствует», — ска-
зал он. Вице-премьеру 
Алексею Гордееву (кури-
рует Минприроды) такое 
предложение также не 

поступало, сообщил его 
представитель.
В ситуации, когда привле-
чение западного финан-
сирования в разработку 
недр сильно упало из-за 
санкций, логично было бы 
упростить доступ к ме-
сторождениям в надежде 
на азиатских инвесторов, 
отметил директор группы 
корпоративных рейтингов 
АКРА Максим Худалов.

Ф
О

ТО
: А

нд
р

ей
 Р

уд
ак

ов
/B

lo
om

be
rg



11 октября 2018 года
Четверг

No 176 (2900)
      Б И З Н Е С       11ТЭК.

Мнение о диалоге власти и крупных предпринимателей

Двое в лодке: могут ли быть 
полезные последствия у списка 
Белоусова

В условиях санкций и закрытия 
внешних рынков российские 
бизнес и власть, не испыты-
вающие друг к другу особой 
любви и доверия, оказались 
в одной лодке. Выплывут ли 
они, во многом зависит от их 
способности договориться.

 Попавшее в СМИ в начале авгу-
ста письмо помощника президен-
та по экономике Андрея Белоусо-
ва об изъятии у 14 крупнейших 
металлургических, химических и 
нефтехимических компаний более 
500 млрд руб. «сверхдоходов», по-
лученных ими благодаря девальва-
ции рубля, в момент его обнародо-
вания вызвало бурную реакцию со 
стороны бизнеса. Владелец НЛМК 
Владимир Лисин публично назвал 
эту инициативу поощрением неэф-
фективности, Алексей Мордашов в 
письме в Минпромторг предупре-
дил, что «Северсталь» в случае вве-
дения «налога на сверхдоходы» бу-
дет вынуждена сократить инвест-
программу и ни о каком росте в 
черной металлургии, да и вообще 
в экономике говорить не придет-
ся. Экспертные комментарии сво-
дились к тому, что у предпринима-
телей после подобной конфиска-
ции «сверхприбыли» не останется 
оснований инвестировать в России.

Минфин, Минэкономразвития, 
Минпромторг, Минприроды и Мин-
энерго выступили против инициа-
тивы Белоусова. С другой стороны, 
представители Минфина заявляли, 
что были бы рады, если бы крупный 
бизнес добровольно, без всяких ди-
рективных указаний инвестировал 
прибыль в российскую экономику, 
а не выводил ее в офшоры.

Именно в этой логике 24 августа 
на площадке РСПП прошла встре-
ча представителей правительства 
с крупным бизнесом. Итогом ста-
ла договоренность о создании на 
базе РСПП рабочей группы, в кото-
рой представители правительства и 
бизнеса будут рассматривать круп-
ные социально значимые инвести-
ционные проекты. Иными словами, 
как выразился один из предпри-
нимателей — участников встречи, 
власть и бизнес «договорились до-
говориться». После встречи в РСПП 
страсти очевидным образом улег-
лись, и теперь по прошествии по-
лутора месяцев стоит разобраться, 
что стояло за всей этой историей и 
к чему она может привести.

Чего хотела власть

Первый очевидный вопрос заклю-
чается в том, чего на самом деле хо-
тела власть. Рассмотрим для нача-
ла «нулевую гипотезу». Допустим, 
что хотели просто изъять у бизнеса 
эти финансовые ресурсы. Но для та-
кого решения в сегодняшнем кон-
тексте, пожалуй, достаточно одного 
выступления президента — после 
чего олигархи, скорее всего, сами 

бы выстроились в очередь «сдавать 
валюту». Однако вместо этого дан-
ная идея превратилась в «инициа-
тиву Белоусова» и стала предметом 
публичного обсуждения — с непри-
вычно острой по нынешним време-
нам риторикой со стороны бизнеса 
и демонстрацией разногласий ме-
жду разными ветвями власти.

Да, скорее всего, такое обсужде-
ние не планировалось, а оказалось 
вынужденным  — из-за утечки в 
СМИ исходного письма. Тем не ме-
нее участники с обеих сторон были 
поставлены перед необходимо-
стью как-то договориться между 
собой, поскольку для всех перенос 
этой темы на уровень главы госу-
дарства означал бы дополнитель-
ные издержки. В пользу такой трак-
товки про поиск компромисса, на 
мой взгляд, говорит факт проведе-
ния «согласительного совещания» 
на базе РСПП, а не в администра-
ции президента или правительстве.

Но что, если дело не просто в 
изъятии «сверхдоходов»? Что тогда 
стоит за всеми действиями власти 
в контексте «инициативы Белоусо-
ва»? Как ни странно, но мне лично 
кажется, что за этим стоит ровно то, 
что декларировалось в августе и Бе-
лоусовым, и Силуановым, — потреб-
ность государства в частных инве-
стициях для реализации крупных 
национально значимых проектов. 
При этом власти нужны не только 
финансовые ресурсы — не меньше 
ей нужны компетенции по управле-
нию большими проектами, которые 
сформировались у частного бизне-
са. Иными словами, речь идет о за-
просе на государственно-частное 
партнерство. Можно ли было озву-
чить этот запрос в более деликатной 
форме? Наверное, можно. Но сде-
лали так, как смогли. В этом случае 
интересно и другое: почему такой 
запрос сформировался именно к 
лету 2018 года?

Здесь стоит сделать неболь-
шое отступление. После протестов 
2011–2012 годов и особенно после 
событий на Украине доминирую-
щей группой в российской правя-
щей элите, безусловно, стали сило-
вики. Это отразилось на характере 
принимавшихся решений: напри-
мер, в марте 2015 года заммини-
стра финансов Татьяна Нестеренко 
публично признала, что Минфин не 
спрашивали, во сколько обойдется 
присоединение Крыма. Однако за-
тем ситуация стала меняться — на-
чалось отрезвление в отношении 
власти к экономике. Свою  роль 
здесь, безусловно, сыграло паде-
ние цен на нефть. Но похоже, что 
и работа ЦСР 2.0 под руководством 
Алексея Кудрина, запущенная вес-
ной 2016 года и оставшаяся в боль-
шей степени непубличной, тоже не 
прошла даром. Несмотря на повы-
шение цен на нефть, макроэконо-
мическая политика остается взве-
шенной и власть не берет на себя 
избыточных обязательств. Одно из 

проявлений — пенсионная рефор-
ма, запущенная, несмотря на поте-
ри для рейтингов власти.

Однако заявленный Владими-
ром Путиным тезис о том, что «Рос-
сии нужен прорыв», предполагает 
не только оптимизацию текущих 
расходов — для его реализации нуж-
ны инвестиции, причем не в фор-
мате проектов, реализуемых «до-
веренными предпринимателями» 
на средства государства. Во-пер-
вых, такое ГЧП дороговато обходит-
ся. А во-вторых, масштабы нужны 
иные — с реальным привлечением 
частных инвестиций, поскольку го-
сударственных средств на решение 
всех поставленных задач не хватит. 
Какое-то время высшая политиче-
ская элита питала надежды на зна-
чимые эффекты от «разворота на 
Восток», потом на ослабление или 
даже отмену санкций после избра-
ния Трампа. Сейчас очевидно, что 
все эти ожидания были напрасны-
ми: Китай если и даст нам что-то, 
то только на своих жестких услови-
ях, а конфронтация с США и Евро-

пой сохранится на долгие годы. На 
этом фоне при всем отсутствии у 
российской власти какой-либо люб-
ви к отечественному бизнесу у нее 
не остается особого выбора — надо 
как-то договариваться.

Стимулы 
на стороне бизнеса

Парадоксальным образом на сто-
роне бизнеса тоже есть основания 
для поиска взаимопонимания с 
властью. С одной стороны, у биз-
неса есть финансовые ресурсы. По 
данным ЦБ, на 1 сентября 2018 года 
предприятия и организации держа-
ли на депозитах в банковской си-
стеме 16 трлн руб., или примерно 
$250 млрд. Эта сумма превосходит 
общий объем инвестиций в рос-
сийскую экономику за весь 2017 
год. При этом вывоз капитала не 
бьет рекордов: по данным ЦБ, в 
2017 году он составил $27 млрд, и 
в основном средства выводились 
банками для погашения внешней 
задолженности. И это как раз объ-
яснимо: не только для олигархов, 
но, пожалуй, уже для всех россий-
ских предпринимателей стано-
вится очевидным, что на развитых 
рынках их не ждут. Чтобы убедить-
ся в этом, достаточно посмотреть 
на меры британского правитель-
ства по проверке законности ка-

питалов, ввезенных в страну. А если 
брать развивающиеся рынки — от 
Китая с Индией до Латинской Аме-
рики и Африки, то на фоне весьма 
запутанного местного регулирова-
ния политические риски инвести-
ций там вполне сопоставимы с рос-
сийскими. С другой стороны, биз-
нес по-прежнему не готов инвести-
ровать свои средства в российскую 
экономику и предпочитает держать 
их на депозитах — просто потому, 
что не понимает, что будет проис-
ходить в стране, и имеет массу ос-
нований не доверять власти.  Неда-
ром на встрече в РСПП глава союза 
Александр Шохин пошутил: глав-
ное, чтобы «уклоняющимися» от 
инвестиций компаниями не занял-
ся бы Следственный комитет.

Иными словами, бизнес и власть, 
не испытывающие друг к другу 
любви и доверия, оказались в одной 
лодке, которая плывет по штормя-
щему морю. И выплывут ли они (а 
вместе с ними и российская эконо-
мика) куда-либо, во многом зависит 
от их способности договориться.

На этом фоне рабочая груп-
па РСПП может сыграть роль пло-
щадки для прагматического диа-
лога между властью и крупным 
бизнесом. Для власти этот формат 
непубличного, но при этом коллек-
тивного общения дает возможность 
снизить недоверие со стороны биз-
неса и привлечь частные инвести-
ции в приоритетные отрасли. Биз-
нес же в рамках такого формата мог 
бы понять намерения и планы вла-
сти, что было малореалистично в 
рамках официальных встреч с биз-
несом в последние годы, так как там 
либо были сотни участников, либо 
не было диалога и слишком часто 
говорил только один человек.

Получится ли что-либо из это-
го нового формата? Очевидно, что 
это еще одна попытка настройки 
экономических процессов в «руч-
ном режиме». Также очевидно, что 
очень многое будет зависеть от 
ключевых переговорщиков с обеих 
сторон. Тем не менее мы никогда не 
выйдем из сложившегося «плохого 
равновесия», если не будем пытать-
ся изменить его пусть даже с опо-
рой на нестандартные и случайно 
возникшие механизмы.

Точка зрения авторов, 
статьи которых публикуются 
в разделе «Мнения», может 
не совпадать с мнением редакции.

компаний М Н Е Н И Е

Андрей Яковлев,
директор Института анализа 
предприятий и рынков ВШЭ

«Власти нужны не только финансовые 

ресурсы — не в меньшей степени ей 

нужны компетенции по управлению 

большими проектами»
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ку», — говорил он в интервью из-
данию Capital.

«Бизнес большинства стран 
Европы — [Италии], Чехии, Фран-
ции, Германии, Испании — пола-
гает, что санкций быть не должно, 
надо как можно быстрее их сни-
мать. Кто-то считает, что это дол-
жно происходить постепенно, но 
бизнес думает иначе», — говорил 
ранее «Интерфаксу» президент ас-
социации итальянского бизнеса в 
России Confi ndustria Russia Эрне-
сто Ферленги. «Каждый потерян-
ный день — это возможности для 
наших конкурентов, особенно 
азиатских стран. У них огромные 
возможности, особенно у китай-
цев, для вкладывания денег в раз-
личные проекты. Они  становят-
ся более конкурентоспособными 
за счет сильного финансового ре-
сурса», — заключил он. 

При участии 
Евгения Пудовкина, 
Тимофея Дзядко, 
Светланы Бурмистровой, 
Елены Сухоруковой
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Интернет

«Мираторг» инвестирует 27,5 млрд руб. в производство баранины

Со своей отарой
ЕЛЕНА СУХОРУКОВА

«Мираторг» братьев Линников 
в течение пяти лет вложит 
27,5 млрд руб. в промышлен-
ное производство ягнятины. 
Сейчас рестораны предпочи-
тают импортную баранину, 
а розничные сети сталкива-
ются с нехваткой этого мяса 
в упаковке.

Агрохолдинг «Мираторг» запу-
скает проект по промышленному 
производству ягнятины в России, 
рассказал журналистам президент 
компании Виктор Линник. По его 
словам, проект станет крупнейшим 
в России производством ягнятины: 
«Мираторг» планирует построить 
12 ферм на 1,3 млн голов в год, или 
71,2 тыс. т мяса в живом весе. Ин-
вестиции в проект составят более 
27,5 млрд руб., он будет реализован 
в течение четырех-пяти лет.

Пилотная ферма  — племен-
ной репродуктор — расположена 
в Курске: в феврале этого года на 
нее было завезено 17 тыс. овец из 
Австралии. Первая продукция бу-
дет реализована в январе-февра-
ле, ожидает Линник. Открытие еще 
двух ферм запланировано в Туль-
ской области: инвестиционное со-
глашение о создании овцеводче-
ских комплексов было подписано 
на выставке «Золотая осень», инве-
стиции составят около 6 млрд руб. 
Площадки для остальных девяти 
ферм еще не определены.

Проект предусматривает глу-
бокую переработку продукции на 
высокотехнологичной хладобойне. 
Планируемый объем производства 
готовой продукции — 35 тыс. т яг-
нятины в год, «примерно полови-
на будет уезжать на экспорт», под-
черкнул Линник.

Объемы производства бара-
нины в России на порядок мень-
ше, чем говядины и свинины, сви-
детельствуют данные Росстата. 
По его информации, в 2017 году 
в России было реализовано почти 
6,2 млн т мяса птицы, 4,2 млн т сви-
нины, 2,2 млн т говядины и только 
299  тыс. т мяса овец и коз (их при-

нято считать вместе). В основном 
овец и коз выращивают в Дагеста-
не — в республике сосредоточен 
21% всего российского поголовья 
этих животных, или 5,7 млн голов.

Официальная статистика не 
учитывает объемы серого произ-
водства баранины, и в реальности 
этот рынок может быть существен-
но больше, предупреждает руково-
дитель исполкома Национальной 
мясной ассоциации Сергей Юшин. 
Данные Росстата могут быть не-
достоверны, значительный объем 
баранины производят фермеры и 
продают его на локальных рынках, 
соглашается президент Мясного 
союза России Мушег Мамиконян.

В России производится «много 
обычной баранины», но нет стан-
дарта производства, гарантий без-
опасности продукта и качества, 
и это «основная проблема», сето-
вал Виктор Линник в интервью РБК 
в 2017 году. «В центральные обла-
сти привозят баранину с Кавказа, 
где слово «ветеринария» не воспри-
нимается положительно», — отме-
чал президент «Мираторга».

В отличие от более развитого 
производства свинины или говя-
дины производство баранины за-
висит от сезона (молодые ягнята 
появляются летом, зимой их су-
щественно меньше) и не может 
обеспечить торговым сетям рав-
номерное предложение в течение 
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П О Т Р Е Б Р Ы Н О К

Проект 
«Мираторга» 
в цифрах

27,5 

 
млрд руб. составят инвестиции 
в проект

35,5  
 
тыс. т готовой продукции будет 
производиться ежегодно

12  
ферм на 1,3 млн голов скота 
построит агрохолдинг

368,1  
руб. — средняя розничная 
стоимость 1 кг баранины 
в России в сентябре этого года

Источники: «Мираторг», Росстат 

Баранина пользуется спросом, особенно у мусульманского населения, и у нового проекта 
«Мираторга» есть перспективы как на внутреннем рынке, так и на экспортных рынках, считает эксперт. 
На фото: президент агрохолдинга Виктор Линник 
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Первый по свиньям

 «Мираторг» включен 
правительством в список 
системообразующих 
предприятий России. 
Агрохолдинг является 
крупнейшим в стране 
производителем свинины 
с долей рынка 10,9% про 
итогам 2017 года, ссыла-

ется в своей отчетности 
группа «Черкизово» на 
данные Национального 
союза свиноводов. Сам 
«Мираторг» сообщает, что 
в прошлом году произвел 
415 тыс. т свинины в жи-
вом весе, 82 тыс. т говяди-
ны, 114 тыс. т мяса птицы.

Финансовые показате-
ли не раскрываются. 
В отчетности «Миратор-
га» лишь указано, что 
в 2017 году выручка по 
МСФО выросла на 4,5%, 
до 112,9 млрд руб.
Собственниками хол-
динга являются братья 

Александр и Виктор Лин-
ники. Состояние каждого 
журнал Forbes в своем 
последнем рейтинге 
«200 богатейших биз-
несменов России» оце-
нивает в $600 млн (168-е 
и 169-е места в рейтинге).
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Аналитики Google опубликовали статистику 

предоставления пользовательских данных госорганам

Умеренные запросы
АННА БАЛАШОВА, 
ЕВГЕНИЯ БАЛЕНКО

За январь—июнь 2018 года 
госорганы разных стран на 
18% чаще запрашивали у 
Google личные данные пользо-
вателей. Компания частично 
удовлетворила 67% из них, 
но тем, кто получил доступ к 
трафику, еще приходится его 
расшифровывать.

Сколько запросов 
поступает в Google

В первом полугодии 2018 года к 
Google поступило почти 57,9 тыс. 
запросов на предоставление 
пользовательских данных от го-
сударственных органов, что на 
18%  больше, чем за тот же период 
2017 года. Это следует из статисти-
ки, опубликованной компанией.

Запросы касались почти 
126,6 тыс. пользовательских ак-
каунтов — почти на 52% больше, 
чем год назад. Наибольшее коли-
чество запросов личных данных 
пользователей Google получила в 
США — 20,9 тыс. В своем отчете 
для этой страны компания ука-
зывает, какое количество обра-
щений было повестками и дру-
гими распоряжениями суда, ор-
дерами на обыск, запросами о 
данных телефонных звонков, их 
прослушивании, чтении пере-
писки и т.д.

В России число запросов уве-
личилось на 32%, до 421 обраще-
ния. Они касались 921 аккаунта, 
что на 73% больше, чем в про-
шлом году.

Как поясняет Google в своих 
материалах, компания регуляр-
но получает запросы о пользова-
телях своих продуктов от прави-
тельственных учреждений, судов 
и сторон, участвующих в граждан-
ских судебных процессах. Рассма-
тривая каждый запрос, Google 
проверяет его на соответствие 
действующим законам и прави-
лам компании. «Наш основной 
принцип  — сохранение конфи-
денциальности пользователей и 
защита их личных данных, кото-
рые хранятся в Google», — напи-
сала компания. Google оговари-
вается, что в одном запросе мо-
жет запрашиваться информация 
о нескольких аккаунтах, поэтому 
их число иногда превышает чис-
ло запросов. Кроме того, у одно-
го пользователя может быть не-
сколько аккаунтов Google, а один 
и тот же аккаунт может фигури-
ровать в разных запросах. Раз-
ные обращения по поводу одно-
го и того же аккаунта (например, 
повестка в суд, а позже ордер на 
обыск по тому же делу) засчиты-
ваются в отчете как соответствую-
щее количество запросов.

Помимо количества запросов 
личной информации Google так-
же раскрывает данные по другим 
типам обращений. В частности, о 
количестве запросов госорганов на 
удаление контента, однако стати-
стика по ним за первое полугодие 
пока не опубликована.

На сколько из них 
отвечает компания

В целом по миру доля запросов, по 
которым Google предоставила ка-
кие-либо данные, составила 67%. 
В России показатель оказался зна-
чительно ниже — лишь 11%. Пред-
ставитель Google в России не от-
ветил на вопрос РБК, с чем может 
быть связана низкая доля ответов 
на запросы в России.

Как рассказал РБК главный ана-
литик Российской ассоциации элек-
тронных коммуникаций (РАЭК) Ка-
рен Казарян, исходя из опыта рос-
сийских интернет-ресурсов, во 
многих случаях следователи юри-
дически неправильно составляют 
запрос либо запрашивают непонят-
ную информацию. «Часто бывает 
так, что запрашивается информа-
ция о неопределенном круге лиц, 
например требуют данные о «всех 
людях, которые…». Такой запрос 
невозможно удовлетворить, пото-
му что непонятно, что конкретно 
требуется», — пояснил Казарян.

Что получают 
заявители

Cогласно статистике Google, доля 
зашифрованного трафика, посту-
пающего на серверы компании из 
России, составляет 92%. По  этому 
показателю страна оказалась в 
топ-10 в мире. Выше доля заши-
фрованного трафика, поступаю-
щего на серверы Google, в Индии, 
Великобритании, Японии (по 97%), 

Индонезии и Мексике (по  96%), 
Бразилии (95%) и США (93%).

Карен  Казарян предположил, 
что в Рунете большой объем ата-
кующего трафика (исходящего от 
злоумышленников) и поэтому сай-
ты предпочитают безопасный про-
токол https, шифрующий трафик. 
«С одной стороны, это в какой-то 
мере защищает от кражи инфор-
мации, но с другой — когда госор-
ганы делают запрос на предостав-
ление такого трафика, расшифро-
вывают они его сами, что довольно 
сложно», — уточнил он.

 По словам генерального дирек-
тора Qrator Labs Александра Ля-
мина, большинство современных 
приложений и новых сайтов ши-
фруют свой трафик. «Для пользо-
вателей это хороший сценарий, так 
как никто не узнает, что вы гугли-
те — соблюдается право на частную 
жизнь. А вот, например, для «зако-
на Яровой» это создает дополни-
тельные проблемы — трафик хра-
нится, но его содержание требует 
расшифровки, а для этого, в свою 
очередь, нужны ключи и сертифи-
каты, которые есть только у разра-
ботчиков», — пояснил Лямин. 

Как пояснил руководитель рос-
сийского исследовательского цен-
тра «Лаборатории Касперского» 
Юрий Наместников, многие он-
лайн-сервисы используют крип-
тографические протоколы SSL и 
TLS, то есть трафик между поль-
зователем и сервером зашифро-
ван. «Если к этому трафику полу-
чить доступ (например, он есть у 
интернет-провайдера), не имея 
соответствующих ключей, то рас-
шифровать его очень трудно, если 
вообще возможно в разумное вре-
мя. Но сам онлайн-сервис эти дан-
ные теоретически может расши-
фровать и передать в правоохра-
нительные органы, например, по 
требованию суда», — отметил На-
местников. Однако при использо-
вании качественного сквозного 
(end-to-end) шифрования расши-
фровать переписку, записи разго-
воров и т.д. не сможет и сам про-
вайдер, сказал он. 

Cогласно статистике 

Google, доля 
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трафика, поступающего 

на серверы 
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Запросы госорганами личной информации 
пользователей Google в первом полугодии 
2018 года

 Количество запросов  Пользователи/аккаунты
 Доля запросов, по которым были предоставлены какие-либо данные (%)

Приведены страны, откуда поступило более 1 тыс. запросов, а также 
Россия.

Источник: статистика Google
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Потребление мяса в России

 Свинина      Говядина      Телятина      Баранина

Какое мясо едят россияне
Доля домохозяйств, потребляющих данный вид мяса, от всех домо-
хозяйств, проживающих в городах с населением от 100 тыс. человек, %

2015 г.

2015 г.

2016 г.

2016 г.

2017 г.

2017 г.

Как много мяса едят россияне
Средний объем потребления мяса одной семьей в месяц*, кг

Продажи продукции животноводства в 2017 г.
Объем реализации, тыс. т в живом весе

Топ-5 регионов по размеру поголовья овец и коз
Доля региона в общем поголовье овец и коз**, %

* Приведены значения для семей, потребляющих данный вид мяса.

** По данным Всероссийской сельскохозяйственной переписи в России 
насчитывается 27,2 млн овец и коз.

6193Птица

4153Свиньи

2217Крупный рогатый скот

299Овцы и козы

Источники: Ipsos Comcon, Росстат

Республика Дагестан 21
Республика Калмыкия 11,4
Ставропольский край 8,1
Астраханская область 6,2

Ростовская область 5

года, говорит Мамиконян. По его 
словам, потребители покупают 
ягнятину в основном на рынках, 
предложение продукции в разде-
ланном и упакованном виде фак-
тически отсутствует. Розничные 
сети сталкиваются с нехваткой ба-
ранины в упаковке, и цены на нее 
выше, чем на другие виды мяса, 
констатирует Юшин. В X5 Retail 
Group, «Магните», «Ашане», «Лен-
те», «Дикси», «О’кей» не ответили 
на запросы.

В сентябре баранина, по дан-
ным Росстата, стоила в рознице 
368,1 руб. за 1 кг, тогда как свини-
на и говядина (кроме бескостно-
го мяса) — соответственно 273,4 и 
325,9 руб. за 1 кг.

Для ресторанов баранина, как 
и говядина, — традиционный вид 
мяса, отмечает президент Феде-
рации рестораторов и отельеров 
Игорь Бухаров. Но в ресторанах 
сейчас представлена в основном 
импортная баранина, преимуще-
ственно из стран Латинской Аме-
рики. В 2017 году, по данным Феде-
ральной таможенной службы, Рос-

сия импортировала 3,2 тыс. т ба-
ранины на $16,8 млн руб. Импорт 
востребован, потому что отече-
ственная баранина не разделыва-
ется так, как импортная, — «когда в 
ресторан поступают запечатанные 
в вакуум порционные куски мяса», 
поясняет Бухаров.

Проект «Мираторга» будет спо-
собствовать формированию это-
го рынка в другом, более крупном 
масштабе, полагает Мамиконян. 
Экспортный потенциал России он 
оценивает в 20–30 тыс. т барани-
ны в год. Но с текущими объема-
ми производства и в отсутствие 
стандартов такие поставки воз-
можны только на менее органи-
зованные рынки Средней Азии, 
категоричен эксперт. В «Миратор-
ге» потенциальными экспортны-
ми рынками ягнятины называют 
страны Персидского залива, Ки-
тай и Японию. Но для этого еще 
предстоит получить аттестацию, 
добавляет Линник. 

При участии 
Алексея Гаврилко-Алексеева
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Как белорусский предприниматель стал поставщиком крупнейших ретейлеров США

В Америке медом намазано
ИЛЬЯ НОСЫРЕВ,  
КСЕНИЯ МЕЛЬНИКОВА

Основатель бренда Apiterra 
стал первым предпринимате-
лем из славянских республик 
бывшего СССР, который поста-
вил свой продукт влиятельной 
сети Whole Foods. Купить мед 
согласился и третий по вели-
чине ретейлер мира Kroger.

1 октября в крупнейшей амери-
канской сети натуральных и орга-
нических продуктов Whole Foods 
стартовали продажи меда Apiterra. 
Полужидкий мед, который прода-
ется по $20 за банку, — всего лишь 
один из тысячи продуктов, пред-
ставленных на полках Whole Foods, 
однако это первый продукт сети 
супермаркетов, который делает-
ся в Республике Беларусь. Приду-
мавший бренд Apiterra 30-летний 
предприниматель Дмитрий Гри-
горович пытался удивить Америку 
еще с 2015 года — сперва безуспеш-
но старался напоить жителей Нью-
Йорка березовым соком, потом 
экспериментировал со вкусами 
вместе с белорусской компанией 
«Медовый шлях». Трехлетняя исто-
рия надежд и разочарований дала 
свои плоды — сейчас мед продается 
уже в 3800 магазинах в США.

Его университеты

Дмитрий Григорович родился 
в белорусском городе Житковичи. 
Когда ему было шесть лет, его ро-
дители переехали в Могилев, где 
работали инженерами в лесном 
хозяйстве. В 2006 году  Григорович 
поступил на факультет междуна-
родных отношений Белорусского 
государственного университета.

Молодой человек делал биз-
нес с самого первого дня обуче-
ния: сперва вместе с друзьями за-
нимался организацией дискотек, 
потом оптовыми поставками элек-
троники из Китая и СНГ в Белорус-
сию, затем поставлял белорусское 
оборудование для контроля рас-
хода топлива в автомобилях в Ла-
тинскую Америку. «Занятия мне 
особо никогда не мешали. Одна-
жды, правда, меня даже отчисли-
ли, но на следующий год восстано-
вили», — признается Григорович.

В 2012 году, на пятом курсе, Гри-
горович впервые занялся дистри-
буцией пищевых продуктов — при-
возил в Белоруссию российский на-
питок Laimon Fresh. Продажи росли 
вплоть до 2014 года — общая выруч-
ка его проектов за этот год состави-
ла около $1 млн. Но затем случилось 
непредвиденное. Компания торго-
вала с дебиторской задолженно-
стью в рублях, которая быстро ис-
парилась, когда курс рубля упал. 
«Хочу ли я и дальше строить бизнес 
в экономически нестабильном ре-
гионе? — задумался Дмитрий Гри-
горович. — Помню, в те дни на ре-
пите слушал Виктора Цоя, и слова 
знаменитой песни приобретали но-
вый смысл: перемен хотели и серд-
це, и голова». Григорович решил от-
правиться за океан — в Америку.

США не были для него неиз-
вестной страной — с 7 до 16 лет 
он ежегодно проводил в Амери-
ке не менее двух месяцев. «Рай-
он, где я родился, зацепил Чер-
нобыль, и меня вместе с другими 
детьми каждое лето приглашали 
на оздоровительный отдых аме-
риканские семьи». Получив по-
мощь от благотворительной ор-
ганизации American Belarussian 
Relief Organization (ABRO), Григо-
рович пожил и в больших городах 
США, и в американской глубинке. 
«Еще ребенком я увидел преслову-
тый «американ дрим» — например, 

наблюдал за становлением ныне-
шних торговых гигантов — Walmart 
и Amazon, — говорит предприни-
матель. — Жаль, этими знаниями 
не получалось поделиться во дворе 
спального района Могилева».

В 2015 году он поехал в Нью-
Йорк. «Я ехал просто туристом, еще 
без четкого плана, чем занимать-
ся, — просто отдохнуть и разгру-
зить мозги», — вспоминает Григо-
рович. Через Airbnb он снял квар-
тиру в Бруклине и дни напролет 
бродил по городу. «Смотрел, как 

люди делают бизнес в еде, — гово-
рит предприниматель. — Первым 
магазином, куда зашел, был Whole 
Foods на площади Коламбус-Серкл. 
Я такого в жизни не видел! Пред-
ставьте себе «Азбуку вкуса», но 
только в сто раз круче по всем па-
раметрам — по площади, ассорти-
менту, тому, как работают люди. 

Предприниматель читал в ин-
тернете о стремительном взлете 
стартапов, предложивших амери-
канцам новые интересные про-
дукты: за ранее незнакомыми 
словами «комбуча», «колд-брю» 
и  «джерки» скрывались много-

миллионные компании. Теперь 
Григорович каждый день заходил 
в магазин — вдохновлялся тем, как 
в нем все красиво и эффективно, 
и мечтал о том, как однажды на 
полке окажется его собственный 
продукт. Какой именно, пред-
приниматель еще не знал. «Тогда 
мне казалось, что нет ничего кру-
че, чем положить свой продукт на 
полку в Whole Foods: если ты это 
сделал, значит, не зря занялся биз-
несом», — говорит он.  Забегая впе-
ред, скажем, что летом 2017 года 

Whole Foods стал первым круп-
ным офлайн-ретейлером, которо-
го приобрел гигант Amazon. Лидер 
интернет-торговли купил сеть су-
пермаркетов почти за $14 млрд.

Крах «березового 
проекта»

Бизнес брендовых напитков, по 
словам Григоровича,  — самый 
дорогой сегмент продуктов пи-
тания в Америке. Такие напитки 
обладают самой большой обо-
рачиваемостью — быстрее всего 
уходят с полок, бренды растут на-
много быстрее. «Производителей 
напитков в Америке сравнивают 
с ИТ-компаниями: в сфере произ-
водства еды у них самые большие 
экзиты», — говорит Дмитрий Гри-
горович.

Крупнейшие производители на-
питков охотно покупают стартапы, 
которые растут быстрее рынка. 

Вскоре у предпринимателя ро-
дилась первая бизнес-идея. «Тогда 
в Америке начиналось возрожде-
ние индустрии кленовой воды, и я 
задумал сделать и привезти в Нью-
Йорк березовую воду», — говорит 
Григорович. По его словам, кле-
новая вода и березовый сок по со-
ставу почти одно и то же, но вот 
сырья, чтобы сварить последний, 
нужно в восемь-десять раз больше, 
поскольку концентрация сухих ве-
ществ в необработанном березо-
вом соке намного ниже.

В конце 2015 года Григорович 
заказал в Белоруссии 24 бочки бе-
резовой воды (каждая объемом 
по 210 л), которые морем доста-
вили в США. В Нью-Джерси ему 
удалось найти завод, который мог 
бы разливать такую воду — что-
бы не убить вкусовые качества бе-
резовой воды, требовалась щадя-
щая пастеризация — под давле-
нием и без высоких температур. 
Перевозка и обработка березовой 
воды обошлась предпринимателю 
в $20 тыс., хранение — еще в $4 тыс.

Но очень скоро предпринима-
тель понял, что сделать продукт — 
это лишь маленький шажок в са-
мом начале пути. Намного труднее 
убедить американские магазины 
в том, что он им нужен. По словам 
предпринимателя, магазины пи-
щевых продуктов в США предлага-
ют новым поставщикам работать 
по модели Buy one, get one — каж-
дая вторая упаковка бесплатно. 
И только если новый продукт ухо-
дит с полки быстрее, чем средний 
товар на той же полке, ты полу-
чишь дальнейшие заказы. А боль-
шие магазины и вовсе хотят рабо-
тать по модели Free fill — вся пер-
вая партия бесплатно, и если ее не 
раскупят в течение недели-двух, 
ты можешь попрощаться с мыслью 
о втором заказе. «Первые несколь-
ко лет будешь работать бесплат-
но, а иногда и с убытками, поэто-
му большая часть фуд-стартапов 
устраивает небольшой посевной 

В бизнес-плане за весь 2018 год выручка 

Apiterra установлена на уровне $1,5 млн

Сейчас «Медовый шлях» производит до 30 т меда в месяц — небольшая часть делается из собственного сырья, остальное владельцы 
закупают у компаний из России, Украины и Белоруссии
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раунд еще до начала продаж своего 
продукта», — говорит Григорович.

Предприниматель на протяже-
нии нескольких недель обращался 
в магазины Нью-Йорка и окрест-
ных городов, но не смог заинте-
ресовать березовой водой никого. 
«Мы даже не могли просто вылить 
бочки на землю — за такое в США 
мгновенно выписывают штраф, — 
сетует предприниматель. — При-
шлось вызвать специальную служ-
бу и заплатить за утилизацию».

Медовые шляхтичи

По словам Григоровича, после кра-
ха «березового проекта» начался 
самый сложный период его жиз-
ни. «Все отношения с партнерами 
развалились, других бизнес-идей 
не было»,  — вспоминает пред-
приниматель. Он просто проедал 
деньги, тратя на оплату квартиры 
и еду в Нью-Йорке по $3–4 тыс. в 
месяц. Обдумывая разные идеи, 
Григорович вдруг вспомнил, что 
незадолго перед отъездом в США 
его познакомили с основателями 
стартапа из Гродно, делавшего 
мед под маркой «Медовый шлях». 
Компания принадлежала двум эн-
тузиастам — молодым супругам 
Александру и Ольге Гаврилик. Гри-
горович даже пообщался с ними 
тогда, но не нашел никаких точек 
соприкосновения. «Я позвонил им 
из Нью-Йорка и спросил, хотят 
ли они выйти на американский 

рынок, — говорит предпринима-
тель. — Они поддержали идею».

Денег, чтобы нанять серьезную 
лабораторию пищевых продук-
тов в Нью-Йорке и эксперимен-
тировать с продуктами на амери-
канской земле, у Григоровича не 
было. Разработка велась через оке-
ан: предприниматель пересылал 
на родину ингредиенты и образ-
цы востребованных в США продук-
тов, основатели «Медового шляха» 
разрабатывали новые вкусы, упа-
ковывали и отправляли в США. 

Такой крем-мед в США массо-
во производят еще с 1920-х годов, 
и Григорович признается, что не 
собирался конкурировать с ком-
паниями со столетней историей. 
Взамен он решил предложить Аме-
рике нечто новое. «В странах СНГ 
популярная тема — смешивание 
меда с каким-то фруктами и яго-
дами,  — говорит предпринима-
тель. — В России, например, поряд-
ка 6% медового рынка — это мед, 
взбитый с какими-то ингредиента-
ми». В США этот сегмент был очень 
узким, и именно на нем партнеры 
и решили в итоге сосредоточиться.

Супруги отправили в Нью-Йорк 
самолетом 200 коробок с несколь-
кими видами меда (по 20 банок 
в каждой коробке). Григорович 
арендовал автомобиль и лично 
встретил партию в аэропорту Кен-
неди. Мед удалось продать на фер-
мерском рынке в Нью-Йорке все-
го за несколько дней: установив 
цену $5 за банку, Григорович вы-
ручил $20 тыс. Ярмарка также по-
зволила получить отклик от поку-
пателей. «Выяснилось, что вкусы 
у американцев совершенно дру-
гие, чем в СНГ, — например, они не 
любят клюкву и малину, зато любят 
клубнику и виноград, — удивляет-
ся предприниматель. 

Большую часть 2016 года парт-
неры потратили на разработку 
концепции и бренда Apiterra. Об-
суждали два основных подхода — 
либо изобретать изысканные вку-
сы, смешивая мед с разными фрук-
тами, либо делать мед с травами, 
позиционируя его как продукт для 
здоровья. К единому выводу так 
и  не пришли — разработали де-
сять разных вкусов: пять с фрук-
тами и ягодами и пять с полезны-
ми ингредиентами. Весь мед упа-
ковывали в кейсы по 20 баночек и 
отправили в Нью-Йорк. «Мы сде-
лали дикое количество упаковок 
и все возможные ошибки», — го-
ворит Григорович. Каждый вечер 

предприниматель ходил с рюкза-
ком по мелким магазинчикам и 
продавал мед владельцам — для 
них самих и их семей. Посетите-
ли тех магазинчиков Нью-Йорка, 
чьи владельцы согласились взять 
мед Apiterra, почти не обращали 
на него внимания. «Продукт еще 
не был готов для полок настоящих 
супермаркетов. Приходилось сно-
ва и снова его переделывать», — го-
ворит предприниматель.

Наконец, в марте 2017 года ему 
впервые крупно повезло: крупная 
сеть Wegmans, работающая в севе-
ро-восточных штатах США, согла-
силась поставить на свою полку че-
тыре вида меда Apiterra. Первый 
заказ был небольшой, на $12 тыс., 
но для проекта он стал прорывом. 
«Помню, в ожидании электронно-
го письма с ответом от компании 
я не спал сутки», — говорит Григо-
рович. Он понимал, что продать 
продукт магазину  — это только 
первый этап. Нужно, чтобы твои 
банки уходили с полок быстрее, 
чем в среднем весь мед на полке. 

Денег на маркетинг у проек-
та пока не было, и Григорович за-
думался над каким-то необыч-
ным способом продвижения. Так 
родилась «Медовая академия». 
«Мы приходим в магазин, собираем 
всех продавцов и рассказываем им, 
какие виды меда бывают, какие ре-
гионы мира какой мед дают, как от-
личить настоящий мед от поддель-
ного и т.п. Для продавцов получает-
ся лекция и тимбилдинг, для нас — 
нативная реклама», — рассказывает 
он. В тех магазинах, где предприни-
матель проводил занятия «Акаде-
мии», продажи росли гораздо бы-
стрее — на 5–7% ежемесячно.

Сладкая мечта

Теперь предпринимателю нужно 
было выработать стратегию про-
движения своего меда. Весь аме-
риканский продуктовый ретейл 
делится на два больших направ-
ления — это более дорогие и каче-
ственные сети натуральных и ор-
ганических продуктов (такие как 
Whole Foods и Trader Joe’s) и обыч-
ная розница «для рабочего клас-
са» (крупнейшие сети — Walmart, 
Costco, Kroger и Albertsons).  Григо-
рович решил сфокусироваться на 
сетях натуральных продуктов, при 
этом придерживаясь придуман-
ной им «регионально-оппорту-
нистической» стратегии: регион за 
регионом продвигаться в стороны 

от северо-востока США (Нью-Йорк, 
Бостон, Балтимор, Майами, далее 
везде), но при этом поставлять мед 
и заинтересовавшимся сетям в лю-
бых других уголках страны.

Чтобы заявить о себе, требо-
валось предложить магазинам не 
просто необычные вкусы. Может 
быть, проекту и не удалось бы за-
крепиться в США, если бы не слу-
чайное открытие. «Весь мед де-
лится на обычный и сырой,  — 
рассказывает Дмитрий Григоро-
вич. — Выше ценится сырой — тот, 
который никакой обработке не 
подвергался. Но в банке он, увы, 
застывает в твердую массу, и что-
бы его есть, его надо размачивать 
в воде. Американцам это неудоб-
но — они живут по философии on 
the go — все делают на ходу. Поэто-
му в Америке так популярны кет-
чупы, майонезы — все, что можно 
быстро выдавить на блюдо». Экс-
периментируя, партнеры летом 
2016 года совершенно случайно 
придумали технологию физиче-
ского воздействия на мед, позво-
ляющую ему оставаться полужид-
ким, но при этом не подвергаю-
щую его сильному нагреву — а зна-
чит, не меняющую его вкусовых 
и медицинских качеств.

Два года создатели Apiterra 
улучшали технологию. «Название 
для такого вида меда — soft raw 
honey — придумала моя невеста, — 
рассказывает Григорович. — Я дол-
го сопротивлялся — оно казалось 
мне несерьезным. Но когда мы 
так назвали мед, это название ста-
ло нашим identity, нашей отличи-
тельной чертой». Григорович ра-
зослал образцы нового меда всем 
партнерам — сетям и дистрибью-
терам. Практически всем продукт 
понравился. О «пареньке, накор-
мившем белорусским медом Нью-
Йорк», написали американские 
СМИ, даже Forbes.

О мечте, с которой начался его 
американский вояж, Григорович 
не забывал: начиная с 2016 года 
он ежегодно предлагал свой мед 
сети Whole Foods. «Их сеть делится 
на 11 региональных отделений, — 
рассказывает предприниматель. — 
Раз в год каждый поставщик пода-
ет всю информацию о своем това-
ре закупщику, тот изучает продукт. 
Для того чтобы твой товар прода-
вался во всех магазинах сети, его 
должны выбрать четыре регио-
нальных отделения. Лишь в этом 
году Apiterra удалось убедить че-
тырех закупщиков сети. Прода-
жи на всем Восточном побережье 
США начались с 1 октября, во всей 
сети стартуют чуть позже.

Контракт с Whole Foods стал для 
Apiterra символом признания. «Ни-
кому до нас не удавалось положить 
на полку Whole Foods продукт Made 
in Belarus, да и, насколько мне из-
вестно, продуктов из России в сети 
пока тоже не было», — гордится 
Григорович. Вскоре после этого 
контракт с Apiterra заключил тре-
тий по величине ретейлер мира — 
сеть Kroger: продажи в 2,5 тыс. 
магазинах сети начнутся в апре-
ле 2019 года. Вся линейка Apiterra 
сейчас состоит из 20 видов меда. 
Из тех, что были в 2016 году, оста-
лось всего два — остальные амери-
канцам пришлись не по вкусу.

Мед продается в 3800 магазинах 
США. За все время существования 
проекта предприниматель вложил 
в него $70 тыс. — эти деньги ушли 
в основном на разработку и рас-
пространение в США. Выручка за 
первое полугодие 2018 года соста-
вила больше $500 тыс. Маржиналь-
ность бизнеса 35%: по словам ос-
нователя Apiterra, это стандарт по 
индустрии, которого проект ста-
рается придерживаться. В биз-
нес-плане за весь 2018 год выруч-
ка установлена на уровне $1,5 млн. 

Сейчас «Медовый шлях» произ-
водит до 30 т меда в месяц — неболь-
шая часть делается из собственно-
го сырья, остальное сырье владель-
цы закупают у компаний из России, 
Украины и Белоруссии. По словам 
Дмитрия Григоровича, с качествен-
ным сырьем у производителей меда 
сейчас огромные проблемы. 

Предприниматель хвалит ка-
чество башкирского и алтайского 
меда, но признает, что даже в этих 
регионах много фальсификата. 
«Кроме того, нет культуры произ-
водства, — говорит Григорович. — 
Люди идут по самому простому 
пути — например, лечат пчел ан-
тибиотиками. А в США и ЕС это за-
прещено». В первые месяцы рабо-
ты проект Apiterra закупал мед в 
России и Белоруссии, не тестируя, 
а потом американские ветеринар-
ные службы обнаружили в нем 
остаточные следы антибиотиков. 
Отладить систему закупок стои-
ло огромного труда — все образцы 
меда партнеры сейчас отправляют 
в расположенную в Германии лабо-
раторию британской сети Intertek.

Григорович постепенно пере-
носит разработку и производство в 
США — в начале 2019 года в городе 
Буфалло (штат Нью-Йорк) откро-
ется небольшая лаборатория и од-
новременно фабрика. В ее строи-
тельство и оснащение, которое 
ведется вместе с одним из топ-10 
производителей арахисового мас-
ла в мире — Once Again Nut Butter, 
бизнесмен собирается вложить 
около $200 тыс. 

Дмитрий Григорович 

Apiterra 
в цифрах

20 
видов меда представлены 
в линейке бренда

3,8 тыс. 
магазинов в США продают 
мед Apiterra

$70 тыс. 
вложил в проект Дмитрий 
Григорович

$500 тыс. 
составила выручка за 
первую половину 2018 года

35% 
— маржинальность 
бизнеса 

Источник: данные компании

Взгляд со стороны

«Для российского 
производителя 
американский 
рынок — лакомый 
кусочек»
Борис Акимов, 
основатель фермерского 
кооператива LavkaLavka

«Выходить за границу, 
а тем более в Америку 
или в ЕС, с любым про-
дуктом питания сложно. 
Есть особые требования 
департаментов сельско-
го хозяйства к продуктам 
питания, ветеринарный 
контроль, санитарный 
контроль и т.д. С другой 

стороны, мед является 
как раз одним из тех 
продуктов, который 
годится для выхода на 
американский рынок. 
Его, как и кедровые 
орехи, можно позицио-
нировать как «сибирский 
продукт». А Сибирь для 
американцев — край 
всего натурального 
и здорового. Сегмент 
продуктов для здоровья 
растет во всем мире, 
и особенно в США. По-
этому для российского 
производителя амери-
канский рынок — лако-
мый кусочек».

«С российским 
сертификатом 
продавать мед 
за границей 
не получится»
Юрий Чирков, 
основатель компании 
«Дико вкусно»

«Российским произво-
дителям меда выйти на 
американский рынок 
очень сложно. Во-первых, 
в России очень слабая 
культура производства 
меда: многие игроки 
предлагают подделки, 
полученные, например, 
путем кормления пчел 

сахаром. Во-вторых, рос-
сийскому производителю 
для выхода на американ-
ский рынок нужно пройти 
сертификацию и контроль 
качества. Чтобы иметь 
возможность выхода на 
зарубежный рынок, я счи-
таю, нужно производить 
продукт не в России, а, 
например, в Прибалтике. 
В таком случае будет про-
ще получить европейский 
сертификат качества, ко-
торый позволит реализо-
вывать товар за границей, 
в том числе в США».
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Мнение 
эксперта

Конечно, мы давно уже поняли, что, 

работая в классическом банковском поле, 

долго мы не простоим. Уже сегодня кли-

ент практически не приходит в банк, его 

карты привязаны к смартфону, а кредиты 

выдаются в магазинах партнеров. Если 

и дальше работать в таком векторе, банки 

станут лишь поставщиками финансо-

вых сервисов для различных бизнесов. 

Хороший пример — карта,  добавленная 

в смартфон, как средство платежа — биз-

нес платежей уходит к производителям 

смартфонов, а банки лишь помогают 

кейсу находиться в законном поле. Еще 

несколько лет и производители выпустят 

нормы, в рамках которых банки должны 

будут выпускать карты и обрабатывать 

транзакции, если те хотят иметь право 

быть в игре, и клиенту будет все равно, 

кого выбрать, потому что отличий между 

банками станет все меньше, а карту будут 

эмитировать прямо в смартфон онлайн. 

И это только лишь пример одного кейса. 

И мы последние годы много сделали в 

трансформации продуктов банка, чтобы 

создать работающие в e-commerce кейсы, 

где мы видим face-time с клиентом. 

Например, мы создали одну из крупней-

ших площадок «Товары в рассрочку» по 

продаже партнерских товаров в рассроч-

ку онлайн, а также виджет для сайтов 

«POS онлайн», с помощью которого 

клиент оформляет рассрочку прямо на 

сайте партнера. Таким образом, мы сами 

создаем кейсы, в которых мы поставляем 

клиенту в первую очередь не банковский 

продукт, а опыт покупки с нами. Опыт, 

который клиент приобретает с нами, а 

значит, и вернется он скорее к нам за 

следующей покупкой. 

Как результат, в сентябре 2018 года уже 

каждый пятый кредит на покупку товаров 

выдается нашим банком онлайн. Причем 

с начала года этот показатель увеличился 

практически в три раза. 

Нам кажется, что только развитие подоб-

ных кейсов клиентского опыта поможет 

банкам оставаться в поле B2C, речь идет 

даже о самом ближайшем времени. «Зима 

близко».

Богдан Шевченко
Home Credit Bank

*и-коммерс, ООО «Хоум Кредит энд Финанс Банк», фейс-тайм, ПиОуЭс, БиТуСи
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